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Reformaministerial eleva
tensão entre osmilitares
Presidente da República, Jair Bolsonaro, realiza mudança repentina em seis ministérios. A demissão do general Azevedo e Silva, agora
ex-ministro da Defesa, causou grande repercussão em Brasília e gerou reuniões internas das Forças Armadas. Política 12 e 13

Igor Maciel

Cena Política

Bolsonaro aceitou demitir
Ernesto e emendou outras
mudanças pra não parecer que
foi obrigado. Mas foi. Política 12
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Opiniões
“Oatual governodeve ser oúnico
a impossibilitar o humor como
instrumentode combate...” escreve
Tarcisio Patricio. Página16
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promessa
de melhorar
ambiente de
negócios
Ministério da Economia lança
medidas para desburocratizar
vida dos empreendedores e
facilitar tarefa de quem quer
investir no País. Política 11

Desencalhe evita desabastecimento
Fechamento do Canal de Suez vai provocar atraso na programação de Suape. Ever Given voltou a flutuar ontem (foto). Economia 4

Prêmio
Salvador Shopping, do Grupo
JCPM, foi a marcamais lembrada
no Top ofMind, no segmento
shopping center. Economia 6

Melhora da covid-19 mais perto
Segundo secretário de Saúde do Estado, André Longo, números vão
refletir melhora na segunda quinzena de abril. Cidades 2

Esta é a situação
da Av. Rio São
Francisco, bairro
da Cohab, Zona Sul
do Recife. Risco de
acidente é enorme”,
registra Elaine Silva.

Voz do Leitor 17

Turismo
Ministro Gilson Machado libera
para o BNB R$ 500 milhões
com intuito de estimular o setor
no Nordeste. Economia 5

Notas do Enem
Muitos candidatos não
conseguiram acesso ao resultado
por causa de instabilidade do
sistema. Cidades 3



Cidades

SESprevêpioranosnúmeros
COVID Secretário de Saúde André Longo declarou, ontem, que somente na segunda quinzena de abril doença poderá dar sinais de queda

Comapandemiadecovid-19
emaceleraçãoemPernam-
buco, o secretárioEstadual

de Saúde, André Longo, disse
queogovernopretendeabrirain-
da mais 100 leitos de terapia in-
tensiva (UTI) no próximomês, a
fimdedarcontinuidadeàexpan-
são da rede de assistência volta-
daapacientesgraves comsinto-
masdecovid-19.“Masesperamos
que não seja necessário utilizá-
-los”, frisou ontem o secretário,
ementrevista àRádio Jornal. A
impressão de Longo é que, a
partir da segunda quinzena
do próximomês, os indicado-
res de severidade da doença
e de mortalidade comecem a
dar sinais de queda.
“Os números ainda vão pio-

rarumpoucoantesdemelhorar.
Aindateremosreflexonataxade
mortalidadeporcausadoscasos
edoaumentononúmerodepes-
soas em UTI. Vai se dar um au-
mento emuma semana, até dez
dias.” O secretário também fri-
sou que a ciência temmostrado
que, após a fase demedidas res-
tritivas, é possível observar ade-
saceleraçãodacurvaepidêmica,
seguida de umplatô (estabiliza-
ção dos números, aindana alta)
e depois de queda dos números
de casos, internações e mortes.
“Acreditamosquecolheremosis-
sonaspróximas semanas.”
Sobre a flexibilização das res-

triçõesprevistaparacomeçarem
1ºdeabril,comregrasválidasaté
o dia 25 emPernambuco, André
Longo informou que esse perío-
doainda terá limitações.
“Será um retorno (às ativi-

dades socioeconômicas) com
restrições, especialmente no
próximo feriado (de Semana
Santa) e nos fins de semana.
Além disso, sabemos da di-
ficuldade que é ter falta de
um colchão maior de prote-
ção social para termos medi-
das restritivas maiores. Neste
momento, precisamos de uma
mudança de comportamento
da sociedade, pois quem ne-
gligencia os cuidados é o ci-
dadão”, alertou. Ele ressaltou
que, caso as atitudes da so-
ciedade continuem a mesma,
sem adotar as normas sanitá-
rias, o governo poderá adotar
novas medidas restritivas.

FERRAMENTA

OAtendeemCasa,projeto im-
plementadopeloGovernodePer-
nambucoemparceriacomaPre-
feitura do Recife, foi premiado
em congresso virtual organiza-
dopelaAssociaçãoBrasileira de
Saúde Coletiva (Abrasco). O re-
lato das experiências desenvol-
vidas pela ferramenta online,
lançada emmarço de 2020 para
orientarapopulaçãopernambu-
cana sobre sintomas sugestivos
dacovid-19,recebeuoPrêmioHé-
sio Cordeiro - Menção Honrosa,
na categoria Alternativas de Im-
plementaçãono4ºCongressode
Política, Planejamento e Gestão
da Saúde da Abrasco. Dos 1.251
trabalhos submetidos, 30 foram
contempladoscomacondecora-
çãodacomissão científica.
Emumano,aferramentacon-

tacommaisde206,7milpessoas
cadastradas. Outras 30 mil, em
média,foramorientadasaprocu-
rarumaunidadedesaúdeemais
de72milapermaneceremisola-
mentodomiciliar.Foramrealiza-
dosmaisde7milteleacolhimen-
tos (apoio emocional).
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LEITOS Governo do Estado ainda pretende abrir mais 100 vagas de terapia intensiva para internações de pacientes graves no próximo mês

CINTHYA LEITE
cleite@jc.com.br Decisão

sobre volta
às aulas

A partir da próxima
segunda-feira (05), escolas,
faculdades e universidades
de Pernambuco, públicas
e privadas, poderão reabrir
para aulas presenciais sem
limitação da quantidade
de 50% dos alunos, como
foi divulgado semana
passada pelo governo.
O Estado voltou atrás e
decidiu não limitar número
de estudantes. Segundo
a assessoria de imprensa
da Secretaria Estadual
de Educação, vai valer a
regra inicialmente prevista
no protocolo setorial de
assegurar, em cada sala
de aula, o distanciamento
mínimo de 1,5 metro entre as
bancas dos estudantes.
Por causa da covid-19, as

atividades presenciais nos
estabelecimentos de ensino
foram suspensas no dia 18
de março e permanecerão
até esta semana. Portaria
detalhando como será esse
o retorno das aulas nos
estabelecimentos de ensino
será divulgada nos próximos
dias pela Secretaria de
Educação.
A dúvida entre diretores

de escolas é se o governo
vai liberar todas as séries de
uma só vez ou irá optar por
autorizar por etapas, como
fez ano passado. Em 2020,
as escolas ficaram fechadas
de março a outubro devido
à pandemia. A liberação
ocorreu por fase, começando
pelo ensino médio, depois
ensino fundamental e por
último a educação infantil.
A portaria deve também

detalhar como fica a situação
do ensino presencial,
para a rede pública, na
educação infantil e ensino
fundamental. Essas duas
etapas da educação básica
continuam sem autorização,
pelo governo estadual, para
aulas presenciais.
Para o presidente do

Sindicato das Escolas
Particulares de Pernambuco
(Sinepe), José Ricardo Diniz,
o governo fez bem em voltar
atrás na decisão de não
exigir capacidade de 50%
nas escolas. “Não existe
espaço mais controlado
- é um verdadeiro ‘big
brother’ - do que a escola.
Entendemos, pois, como
acertada tal decisão do
governo”, diz José Ricardo.
“A manutenção do

protocolo estabelecido
para o distanciamento
físico que vinha vigorando
desde outubro do ano
passado, aliada a outras
exigências de sanitização e
monitoramento, evidencia
como as escolas assumiram
um papel regulador e
pedagógico diante do
desenrolar da pandemia.
Respeitou-se a decisão da
família, entre ficar em casa
ou ir à escola, oferecendo o
ensino híbrido, contribuindo
para o equilíbrio emocional
dos alunos, além de atender
à necessidade das famílias.”

MARGARIDA AZEVEDO
mazevedo@jc.com.br

PA
UL

O
DA

NI
EL

/J
C
IM

AG
EM

IMUNIZAÇÃO Dois pontos de drive-thrus foram inaugurados ontem para agilizar aplicação das doses

Os números ainda vãopiorar umpouco antes demelhorar.
Ainda teremos reflexo (nos próximosdias) na taxade
mortalidadepor causados casos e do aumentononúmerode
pessoas emUTI. Vai se dar umaumento emuma semana; até
dez dias. A ciência temmostradoque, após a fase demedidas
restritivas, é possível observar a desaceleraçãoda curva
epidêmica, seguida deplatô (estabilizaçãodosnúmeros,
aindana alta) e depois de quedadosnúmeros de casos,
internações emortes. Acreditamosque colheremos issonas
próximas semanas”, destaca o secretárioAndré Longo
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Mais leitos de UTI na capital
Commais 10 leitos de

terapia intensiva (UTI)
inaugurados ontem no
Hospital da Mulher do
Recife (HMR), a capital
pernambucana chega a 388
vagas (sendo 222 de UTI)
voltadas ao tratamento de
pessoas com sintomas de
covid-19.
“Já são (no HMR) 20

dedicados exclusivamente
à covid-19. Nosso esforço
é diário: abertura de leitos
de UTI, sala vermelha, sala
de observação e enfermaria
para garantir o atendimento
ao recifense. E a gente
também está fazendo uma
vacinação cada vez mais
rápida e intensa para superar
a pandemia”, ressaltou o
prefeito João Campos.
As vagas de UTI da rede

municipal estão distribuídas
no Hospital Provisório
Recife 1 (Aurora), Hospital
Eduardo Campos da Pessoa
Idosa, Hospital Evangélico
e Hospital da Mulher do
Recife. Além disso, há dez
vagas em sala vermelha
nas policlínicas Amaury
Coutinho, Agamenon

Magalhães, Arnaldo Marques
e Barros Lima, e no Hospital
Helena Moura. Outros
156 leitos clínicos estão
localizados nos Hospitais
Provisório, Evangélico,
Mulher, Helena Moura e
policlínicas municipais.

VACINAÇÃO
O Recife passou a contar,

ontem, com mais pontos de
vacinação contra a covid-19.
Eles funcionam no formato
drive-thru no BIG Bompreço
de Casa Forte, na Zona

Norte da cidade, e no BIG
Bompreço de Boa Viagem, na
Zona Sul. Agora a capital tem
17 pontos de imunização,
incluindo salas e drive-thrus.
Os locais atendem das 7h30
às 18h30, de domingo a
domingo.

Tábua de Marés HOJE AMANHÃ
04h58 ......................2,5m
11h06 .......................0,0m

17h17 ........................2,6m
23h34....................... 0,1m

05h39.......................2,4m
11h51 ......................... 0,1m

18h04 .......................2,5m

344
mil casos de covid-19, em
média, já foram confirmados
em Pernambuco

12
mil mortes aproximadamente
ocorreram, no Estado, por
complicações da doença

178
cidades de PE podem
oferecer, a seus moradores, o
uso do Atende em Casa

97%
dos 1.526 leitos públicos de
UTI estão ocupados. Na rede
privada, 93% dos 503

2 Jornal do Commercio Recife, 30 de março de 2021 terça-feira



Jornal do Commercio 3Recife, 30 de março de 2021 terça-feira

Cidades

Onze feridos em
colisão de ônibus

PE-15

Acolisão entreumônibus
comumeumBRTnaPE-
15, na altura da Cidade

Tabajara, emOlinda,deixou fe-
ridos na manhã de ontem. O
motorista do BRT chegou a fi-
car preso às ferragens. O Corpo
deBombeiros informouquepe-
lomenos11pessoasprecisaram
de atendimentomédico.
Deacordocomtestemunhas,

o BRT tentou desviar de uma
pessoas de cadeira-de-rodas
queatravessavaarodoviaeaca-
bou atingindo o ônibus que vi-
nha no sentido contrário. Os
coletivos faziam as linhas Pe-
lópidas/Conde da Boa Vista e
PrefeituradoRecife/Pelópidas.
“Das 11 vítimas, destacamos

como mais grave o condutor
de um dos ônibus envolvidos.
Houve o afundamento do pai-

nel do veículo, e o pé esquerdo
deleficoupreso. Foi necessário
o rebatimento desse painel pa-
raqueele fosse liberadoeassis-
tido, inclusive, por ummédico
do Samu”, relatou o capitão do
Corpo de Bombeiros Ciro Ca-
milo, que comandou o resgate
das vítimas.
Omotoristade49anos foien-

caminhado para o Hospital da
Restauração, no Recife. A uni-
dade de saúde informou que
ele passou por cirurgia no pé.
O estadode saúdedele é consi-
deradoestável,masnãohápre-
visão de alta.
Em nota, o Consórcio Conor-

te, responsável pela linha de
ônibus,dissequeas“causasda
colisãovãoserapuradas”.APo-
líciaCivil tambéminstaurou in-
quérito para investigar o caso.
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SUSTO BRT tentou desviar de cadeirante e bateu em outro ônibus

Sistema instável na
divulgação de notas

ENEMResultados foram liberadosontemànoite,masmuitos estudantes não conseguiramacesso

As notas individuais do
Exame Nacional do En-
sinoMédio (Enem) 2020

foram liberadas, ontem à noi-
te, para consulta dos 2,7 mi-
lhões de candidatos que par-
ticiparam de uma das três
aplicações realizadas em ja-
neiro e fevereiro deste ano.
Mas muitos estudantes rela-
taram dificuldade em acessar
o resultado. Pelas redes so-
ciais, não faltaramqueixas so-
bre a instabilidade da página
do participante, onde as mé-
dias foram disponibilizadas.
Para quem conseguiu confe-
rir o desempenho, fica a ex-
pectativa pelas inscrições do
Sistema de Seleção Unificada
(Sisu), na próxima semana. O
processo substitui o vestibu-
lar em mais de cem universi-
dades públicas e utiliza a no-
ta do Enem para preencher
as vagas.
O vestibulando William Lo-

pes, 17 anos, teve sorte e viu
suas notas por volta das 18h15.
O Instituto Nacional de Estu-
dos e Pesquisas Educacionais
Anísio Teixeira (Inep) soltou o
resultado às 18h. “Umas 17h40
comecei a acessar a página e
ir atualizando sempre. Gostei
das minhas médias. A maior
foi 920, em redação, e a me-
nor, 645, em ciências huma-
nas”, contou o estudante, ex-
-alunodoColégioBoaViagem.
Também fera de medicina,

Camilla Góis, 18, concluin-
te do Colégio GGE, não havia
conseguido até 21h. “Tentei
pelo site e e pelo aplicativo e
nada. É umdescaso comos es-
tudantes”, lamentou.
Segundo o Inep, o sistema

estaria totalmente reestabe-
lecido namadrugada de hoje.
Devido à pandemia de co-

vid-19, o Enem 2020 foi adia-
do para este ano e teve absten-
ção recorde. Segundo o Inep,

UF
PE

/D
IV
UL

GA
ÇÃ

O
ENSINO SUPERIOR Com a nota do Enem, fera poderá disputar vaga em universidades, a exemplo da UFPE

dos 5.523.036 inscritos para a
versão impressa, 51.6% não
compareceram. O número foi
ainda maior para os 93.079
inscritos na primeira edição
do Enem digital, com 68,5%
de faltas. Já no exame para
adultos e jovens privados de
liberdade, no Enem PPL, dos
41.864 inscritos a participação
foi de 74,1%.

REDAÇÃO

Somente 28 estudantes do
País tiraram a nota mil na re-
dação do Enem. Outros 87.567
estudantes zeraram a pro-
va. No total foram corrigidas
2.723.583 de redações. Omaior
motivo para ter tirado zero
foi, conforme o Inep, deixar a
prova em branco (1,12%). Em
seguida, vem fuga ao tema
(0,93%) e cópia do texto mo-
tivador (0,46%).
“O estigma associado às

doençasmentais na sociedade
brasileira” foi o tema da reda-
ção no modelo impresso. No
Enem digital, os candidatos
escreveram sobre “O desafio

de reduzir as desigualdades
entre as regiões do Brasil”. Já
na terceira aplicação do exa-
me, para os privados de liber-
dade e aqueles que tiveram
problemas de logística nas
duas edições anteriores, o te-
ma foi “A falta de empatia nas
relações sociais no Brasil”.

LISTÃO

O listão dos aprovados no
Sistema Seriado de Avaliação
(SSA) 3, da Universidade de
Pernambuco (UPE), será di-
vulgado terça-feira da próxi-
ma semana (06). É a data li-
mite que consta no edital do
concurso.
O presidente da comissão

do vestibular e pró-reitor de
graduação, Ernani Martins,
informa que não haverá ante-
cipação do resultado. Na dis-
puta estão 1.740 vagas. Como
aconteceu em 2020, a lista es-
tará disponível exclusivamen-
te online, nos sites da UPE
(www.upe.br) edoProcessode
Ingresso (www.processodein-
gresso.upe.pe.gov.br).

MARGARIDA AZEVEDO
mazevedo@jc.com.br

975
foi a maior nota entre as
quatro provas objetivas
do Enem. O resultado foi
registrado no teste de
matemática

288,74
foi a menor média, também
entre as avaliações objetivas
do exame nacional. Isso
ocorreu na prova de
linguagens
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Brasil

Situação caótica em9estados
PANDEMIA Aumento de casos da covid-19 e de internações pressiona hospitais e profissionais de saúde, que estão esgotados

Orápido agravamento
da pandemia no Bra-
sil pressiona hospitais,

que já lidam coma insuficiên-
cia de leitos e escassez de re-
médios. O risco de um apagão
de profissionais especializa-
dos também é um problema.
No caótico ambiente hospita-
lar, gestores e entidades mé-
dicas de pelo menos nove Es-
tados - Bahia, Mato Grosso,
Pará, Piauí, Rondônia, Rio
Grande do Sul, Rio Grande do
Norte, Santa Catarina e Tocan-
tins - relatam falta de intensi-
vistas, dificuldades no atendi-
mento ounecessidadede abrir
rodadasdeprocessos seletivos
para contratar temporários.
O Brasil tem 543 mil médi-

cos, mas nem todos prepara-
dos para as demandas atuais.
“O que precisamos é de pro-
fissionais treinados para in-
ternação sob cuidados inten-
sivos”, diz o presidente da
Associação Médica Brasilei-
ra (AMB), César Eduardo Fer-
nandes. “E também dos de-
mais profissionais de saúde,
porque não é qualquer médi-
co ou técnico que pode traba-
lhar numa UTI. As equipes de
enfermagem têm de ter trei-
namento para manejar má-
quinas modernas e os respi-
radores.”
Em Santa Catarina, um dos

estados commaior colapso, já
foram 32 processos de contra-
tação na crise sanitária. Mas
parte dos inscritos não apa-
rece após a convocação. “Cre-
mos que as desistências se
dão por receio de trabalhar
na linha de frente ao comba-

te à covid-19. Mesmo assim,
não se considera um apagão
de profissionais, pelo menos
no âmbito das estruturas pró-
prias da Secretaria Estadual
da Saúde”, diz o governo. O
Estado tem 2,6 mil profissio-
nais a mais e na rede de hos-
pitais filantrópicos, cerca de
2,5 mil, em “ampliação sem
precedentes”.
Na Bahia, informações ofi-

ciais do governo mostram
que a demanda ainda tem si-
do atendida, mas os dados já
apontam “dificuldades” para
achar profissionais. EmSalva-
dor e regiãometropolitana, fo-
ram abertas cerca de 2 mil va-
gas este mês.
O Piauí admite que a difi-

culdade maior é a de encon-
trarmédicos. Foramaomenos
dois processos seletivos em
2020 para médicos e demais
áreas de enfermagem. A rede
pública, diz o Estado, já teve
1.112 contratados e hoje são
1.004 em operação. No fim do
ano passado, houve desliga-
mentos por términode contra-
to ou pedidos de afastamento,
alega o governo.
Segundo Gerson Junqueira

Junior, presidente da Associa-
ção Médica do Rio Grande do
Sul, existemhoje noPaís cerca
de 20 mil médicos, de várias
especialidades, que já traba-
lham em UTIs, mas a deman-
da pode chegar ao dobro dis-
so. O ideal é que cada médico
cuide de até 10 leitos de UTI,
acrescenta o cirurgião. “No in-
terior, a dificuldade é muito
grande para encontrar o pro-
fissional”, explica. “E alémda
equipe, temde ver se há estru-
tura de rede elétrica para os
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DESAFIO Brasil tem atualmente 543 mil médicos, mas nem todos preparados para o atual cenário da saúde

de UTI, 1.021 na capital. Não é
possível suportar isso”, desta-
ca. “Há hospital com 160%de
ocupação de UTI, outro com
145%, outro com 133%”, afir-
ma. “Se isso não é colapso, o
que seria?”.
O Rio Grande do Sul des-

tacou que, “diferentemente
de alguns Estados, não conta
com rede hospitalar própria”.
Apedidodo governo estadual,
o Exércitomontou unidade de
campanhaao ladodoHospital
de Restinga, em Porto Alegre.
Rondônia já abriu 85 editais

de chamamento emergencial
para todas as áreas, principal-
mentemédicos. Na redepúbli-
ca, segundo o governo, foram
chamados 2.191 servidores,
incluídos os administrativos.
Colaboradores voluntários,
diz o governo, são “casuais”.
“Não temos funcionários su-

ficientes nas UTIs. Até porque
nem todos querem assumir
contratos provisórios, de ca-
ráter emergencial, e vir para
cá, em plena pandemia, tra-
balhar com pacientes que es-
tão com o coronavírus”, con-
ta Maira Joaneide de Oliveira
Barros, enfermeira que atua
naUTI doHospital Regina Pa-
cis e de uma unidade de cam-
panha em Porto Velho.
O governo de Mato Gros-

so admite dificuldade de au-
mentar os quadros da linha
de frente, mas informa que
“ainda é possível contratar
profissionais da saúde” e a
Secretaria Estadual de Saú-
de está com processo seletivo
em aberto. “No ano passado,
a Secretaria Estadual de Saú-
de de Mato Grosso abriu dois
processos seletivos, um para
atuação nos oitoHospitais Re-

Agência Estado

Estados têm falta
de intensivistas,
dificuldades no
atendimento ou
necessidade de
contratações
temporários

Um vídeo produzido pela
Frente Nacional de Prefeitos
(FNP) e divulgado ontem
faz um apelo para que haja
ajuda internacional ao Brasil
no combate à pandemia
de coronavírus. Com três
minutos e 22 segundos
de duração, a peça conta
com declarações de oito
mandatários, além do
presidente da FNP, Jonas
Donizette.
Seis dos prefeitos

que aparecem no vídeo
comandam capitais. São
eles: Eduardo Paes (DEM),
do Rio; Bruno Reis (DEM),
de Salvador; Edmilson
Rodrigues (PSOL), de
Belém; José Sarto (PDT),
de Fortaleza; Edvaldo
Nogueira (PDT), de Aracaju;
e Gean Loureiro (DEM), de
Florianópolis. Há ainda
a pernambucana Raquel
Lyra (PSDB), prefeita de
Caruaru, e a gaúcha Paula
Mascarenhas (PSDB), de
Pelotas.
“O que estamos vivendo

no Brasil hoje impede
assistência adequada aos
pacientes. As melhores
práticas internacionais e
as medidas sanitárias de
prevenção enfrentam fortes
barreiras para proteger de
forma efetiva os brasileiros.
Novas variantes surgem,
cada vez mais transmissíveis
e já prevalentes em todo
o País”, diz trecho do
vídeo, que conta com
leitura do mesmo texto de
forma intercalada pelos
participantes.
Os mandatários explicam

que a ajuda internacional
poderia proporcionar

Frente Nacional pede ajuda
Agência Estado
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APELO Presidente da FNP, Jonas Donizette (PSB), também gravou vídeo

materiais de controle da
doença e, principalmente,
a aquisição de mais
vacinas. “Acreditamos
que, com a ajuda de
outras nações, podemos
disponibilizar leitos,
medicamentos, testagem
gratuita, vacinas, oxigênio,
auxílios às populações mais
vulneráveis. Acreditamos na

ciência e precisamos de mais
vacinas”, afirmam.
Na tentativa de tomar

atitudes próprias em meio às
críticas ao governo federal,
os prefeitos também criaram
o Consórcio Nacional
de Vacinas das Cidades
Brasileiras (Conectar), que
começou a ser formado
em fevereiro, quando o
Supremo Tribunal Federal
(STF) permitiu que estados e
municípios se envolvessem
na negociação de vacinas.
Segundo a FNP, a ação já

tem mais de 2,6 mil cidades
interessadas. Com suas
respectivas populações
somadas, 156 milhões
de brasileiros seriam
alcançados pelo consórcio.
O vídeo divulgado ontem
foi produzido em parceria
com a Vital Strategies, que
também se juntou à Frente
na campanha “Cidades
contra a covid-19”. Ela se

gionais geridos pelo Estado e
outro para contratar atuação
no Centro de Triagem da co-
vid-19”, diz.
Já foram contratados, se-

gundo o governo, mais de 1,5
mil trabalhadores para atuar
nessas unidades. O Tocantins
informa ter contratado cerca
de 1,5 mil profissionais em di-
versas áreas de atuação de
combate à pandemia. A Secre-
taria de Saúde local diz que foi
aberto edital de cadastro para
integrar voluntários à linhade
frente, mas isso não ocorreu.
O Pará diz que foram con-

tratados, em caráter emergen-
cial, 316 profissionais, entre
médicos, enfermeiros, farma-
cêuticos, técnicos de enfer-
magem e de apoio adminis-
trativo. Conforme o governo,
o quadro médico de contrata-
çãodireta da secretaria atende
à capacidadede atendimentos
diários nas policlínicas itine-
rantes”.
Presidente do Sindicato

dos Médicos do Rio Grande
do Norte, Geraldo Ferreira diz
que “há improvisação, princi-
palmente na rede pública”. E
alerta também para as perdas
entre profissionais para a co-
vid, o que piora a escassez. O
Estado já acumula 50 mortes
nas equipes de saúde que en-
frentamovírus, entremédicos
e enfermagem, conforme a en-
tidade. Trabalhadores doen-
tes também precisam desfal-
car, de forma temporária, a
linha de frente. “A situação é
gravíssima”, avalia Ferreira.
O governo potiguar diz “fazer
contratos temporários e con-
vocações de servidores con-
cursados”.

equipamentos, rede de abas-
tecimento de oxigênio para
os respiradores de alto fluxo,
equipamentos de diálise”, diz.
O Estado tinha, segundo

Junqueira, de 800 a mil leitos
de UTI antes da crise. “Hoje
tem 3.195 leitos operacionais

baseia em informações
científicas para produzir
materiais de prevenção e
disponibilizá-los de modo
gratuito aos municípios
interessados.

VACINAÇÃO
O número de pessoas

vacinadas com ao menos
uma dose contra a covid-19
no Brasil chegou, ontem,
a 16.258.743, o equivalente
a 7,68% da população
total. Nas últimas 24 horas,
782.738 pessoas receberam a
vacina, de acordo com dados
reunidos pelo consórcio de
veículos de imprensa junto
a secretarias de 26 Estados e
Distrito Federal.
Entre os mais de 16

milhões de vacinados,
4.819.324 receberam a
segunda dose, o que
representa 2,28% da
população com a vacinação
completa contra o novo
coronavírus. Nas últimas
24 horas, 123.964 pessoas
receberam essa dose de
reforço. Somando as vacinas
de primeira e segunda dose
aplicadas, o Brasil aplicou
906.702 imunizantes nesta
segunda-feira.
Em termos proporcionais,

o Mato Grosso do Sul é o
Estado que mais vacinou sua
população até aqui: 10,08%
dos habitantes receberam
ao menos a primeira dose.
A porcentagem mais baixa é
encontrada no Mato Grosso,
onde 4,56% receberam
a vacina. Em números
absolutos, o maior número
de vacinados com a primeira
dose está em São Paulo (4,22
milhões), seguido por Bahia
(1,41 milhão) e Minas Gerais
(1,23 milhão).

Com três minutos
e 22 segundos,
vídeo conta com
declarações de
mandatários,
que pedem apoio
internacional
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R$ 500mi para o turismo do Nordeste
INVESTIMENTO Repasse ao BNB faz parte dos R$ 5 bilhões destinados ao setor no combate aos impactos causados pelo coronavírus

OMinistériodoTurismoofi-
cializou, nesta segunda-
-feira (29), o repasse de

R$ 500milhões do Fundo Geral
do Turismo (Fungetur) ao Ban-
co do Nordeste (BNB). A ceri-
mônia aconteceu em Fortaleza,
no Ceará, e contou com a parti-

cipação do ministro Gilson Ma-
chadoNeto.
Também estiveram presen-

tes o presidente do BNB, Ro-
mildo Rolim, o presidente da
AgênciaBrasileira dePromoção
Internacional do Turismo (Em-
bratur),CarlosBrito,eoutrasau-

toridades eparlamentares.
Segundo o governo federal,

ainda neste mês, os primeiros
R$ 250milhões serão liberados.
OsrecursosfazempartedosR$5
bilhõesdestinadosaosetorpara
ajudarnocombateaosimpactos
causadospelapandemiadono-

vo coronavírus e disponibiliza-
dos a partir do crédito extraor-
dinário da Medida Provisória
(MP) 963, que foi transformada
na lei 14.051, em 8 de setembro
de 2020.
O Fungetur é uma linha de fi-

nanciamento que conta com ta-

xas (até5%aoano,acrescidada
Selic) e prazos (até 240 meses)
diferenciados para auxiliar em-
preendimentos turísticos em to-
do o País. “Sabemos da impor-
tânciaqueo turismo temepode
ter na economia do Nordeste”,
pontuouoministrodoTurismo,

GilsonMachadoNeto.
O presidente da Embratur,

Carlos Brito, afirmou que o se-
tor, “apesar de ter sido um dos
primeiros a passar por dificul-
dades devido à pandemia, tem
umimersopotencialna retoma-
dada economiadonossoPaís”.
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OSalvador Shopping, na
Bahia, é a marca mais
lembrada pelos sotero-

politanosna 26ª ediçãodoTop
of Mind, no segmento “Sho-
pping Center”. O empreen-
dimento recebeu 40,6% das
citações do público, cujo le-
vantamento atingiu mais de
150 bairros e pessoas de todas
as classes sociais. O empreen-
dimento é um dos shoppings
do Grupo JCPM na Bahia. To-
talmente concebido pela em-
presa, foi inaugurado em 2007
e, em pouco tempo, já abria
sua expansão devido à rápi-
da consolidação no mercado.
Tido como referência em ar-

quitetura, levou para a Bahia
tecnologia de ponta na ges-
tão de recursos naturais, des-
tacando na área de susten-
tabilidade, além de amplos
espaços para gastronomia e
um mix completo atendendo
as mais diversas faixas da so-
ciedade baiana. Em períodos
normais, chega a recebermais
de dois milhões de consumi-
dores por mês.
A premiação recebida ago-

ra é promovida pela empresa
Marketing Consultoria Ideias
e Resultados, o Top of Mind
Salvador acontece desde 1995,
e se consolidou no mercado
como um reconhecimento às
empresas que sabem se posi-
cionar melhor diante do seu
consumidor.
Além do centro de com-

pras, outras 14 marcas que

Shoppingganha
prêmiopela3ªvez

MODELO Empreendimento do Grupo JCPM venceu o Top of Mind
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BAHIATido como referência, Salvador Shopping foi inaugurado em2007

integramseumixde lojas tam-
bém conquistaram o Top of
Mind: Fiolaser (Depilação a
Laser), Vivara (Jóias e Semi-
jóias), Marisa (Moda Femini-
na), His (Moda Masculina),
Ótica da Gente (Ótica), O Bo-
ticário (Perfumaria e Cosmé-
ticos), Drogasil (Farmácia/
Drogaria), Labchecap (Labo-
ratório de Análises Clínicas),
CVC (Agência de Viagens),
Claro (Internet Banda Larga),
Vivo (Operadora de Telefonia
Celular), Perini (Delicatessen
e Padaria), Pizza Hut (Pizza-
ria) e Sorveteria da Ribeira
(Sorveteria).

EMPREENDIMENTO
O empreendimento possui

no seu mix 430 lojas, sendo

19 âncoras e dez megalojas,
dez salas de cinema, sendo
duas Prime. Se destaca pela
presença de marcas exclusi-
vas e internacionais, possui
fácil acesso e amplo estacio-
namento com quase seis mil
vagas, duas praças para rea-
lização de eventos e uma de
alimentação.
O Salvador ainda conta com

Espaço Gourmet e Boulevard
dosRestaurantes, que reúnem
quase cem operações gastro-
nômicas, entre restaurantes
da alta gastronomia, cafés e
opções de fast food. Pioneiris-
mo também faz parte do DNA
do Salvador. Foi o primeiro
shoppingbaiano a lançar uma
plataforma digital de vendas:
o Salvador Shopping Online.

Governo quer
suspensão de
reajustes

PLANODE SAÚDE

Secretaria Nacional do Con-
sumidor (Senacon), órgão
do Ministério da Justiça,

quer que a Agência Nacional de
Saúde Suplementar (ANS) sus-
pendaosreajustesdosplanosde
saúde,diantedoagravamentoda
pandemia da covid-19. O órgão
recomendou à Câmara de Saú-
de Suplementar - composta por
membrosdogoverno, entidades
de consumidores e representan-
tes das empresas - que debata o
tema na reunião da próxima se-
mana.
Em fevereiro, o Departamen-

to de Proteção e Defesa do Con-
sumidor notificou as operado-
ras de planos de saúde aprestar
informações sobre os reajustes
aplicados durante a pandemia.
Procurada,aANSaindanãores-
pondeu.
ADefensoriaPúblicadaUnião

(DPU) também já recomendou
à ANS a suspensão do aumen-
to de mensalidades de 2020, do
pagamento da recomposição do
valor suspenso no passado e do
aumento de 2021 até que seja
analisado qual o percentual ne-
cessárioparamantera sustenta-
bilidadedo setor.
Segundo levantamento feito

pela Senacon, há dois milhões
de ações sobre reajustes de pla-
node saúde tramitandono Judi-
ciário. Entre os que questionam
oaumentoestãooProcondeSão
Paulo, o Instituto Brasileiro de
Defesa do Consumidor (Idec), a
açãopopularmovidapelo sena-
dor Randolfo Rodrigues (Rede/
PE)eaaçãocivil públicadoPro-
condePernambuco.

Agência O Globo

Diz a sabedoria popular que em casa que não tem gato,
rato dança em cima do fogão. Na política, isso quer dizer
que quando o Executivo não articula, o Legislativo bagunça
a economia e ainda vai ao Judiciário denunciar o gestor. No
Brasil, o governo Bolsonaro deixou um senador atabalhoado
na gestão do Orçamento Geral da União e agora corre o risco
de ser, em breve, responsabilizado de descumprir a Lei de
Responsabilidade Fiscal com direito a problemas na Justiça.
O senador Márcio Bittar é um caso raro de um relator que

danificou toda a peça orçamentária. Porque entendeu de
atender aos colgas do Parlamento. Vai dar problema, como
avisaram técnicos do TCU e do Instituto Fiscal Independente
(IFI). O senador, que faz questão de agradar ao presidente
Bolsonaro, errou em tudo que propôs. A começar na questão
do Auxílio Emergencial. Toda semana chegava com uma
“ideia” que só durava 24 horas. No final, levou o Congresso a
apreciar um orçamento que não tem como ser cumprido.
O grave é que temos um OGU que pode dar margem a

pedaladas. E sempre é bom lembrar: Foi numa dessas que a
Dilma Rousseff foi processada. A diferença em 2021 é que
a proposta veio do Congresso. Mas o risco continua para
o Executivo. O certo seria o presidente vetar o OGU (algo
inédito) e articular para os presidentes das duas Casas
organizarem essa esculhambação. Com essa OGU o Executivo
corre o risco de ser vítima de uma pedalada congressual.

Pedalada congressual

Dinheiro caro
Osbancos voltarama

aumentar as principais linhas
de crédito livre para apessoa
física.Ochequeespecial
passoude 120,3%aoano
para 124,9%.Oconsignado
parao setor privadode29,7%
para30,3%.Asempresas
tambémestãopagandomais
caronosdescontode chequee
composiçãodedívidas.

Top Of Mind
OSalvador Shopping foi a

marcado setormais lembrada
noTopOfMinddeSalvador.
Seuprojeto representou, já
em2007, a consolidação
daentradadoGrupo JCPM
nosegmentode shoppings,
comprojetosmodernos, já
visualizandoespaços como
locais de convivência enão
mais apenaspara compras.

Agendar vacina

Janguiê Diniz

OConecta Recife para
agendamento da vacinação da
covid-19 pode virar nacional.
O prefeito João Campos
anunciou a doação do sistema
desenvolvido pela PCR para
o cadastro, agendamento
e atendimento nos centros
de vacinação a qualquer
município que queirm seguir
osmesmos passos.

O empresário Janguiê Diniz
comprou 20% da operação
da empresa de tecnologia
pernambucana Pitang Agile
IT e projeta crescimento de
12% no Brasil em 2021 dentro
da estratégia de fazer um
IPO nos próximos anos. É
um investimento pessoal de
Diniz, fora do escopo do Ser
Educacional.

Amulherda Jeep

Pet semcirurgia

AGerentedaPlanta Jeep,
emGoiana, JulianaCoelho, é a
convidadadehoje doCrea-PE
na série depalestras virtuais.
Comtrajetória inspiradora,
Julianapassoude trainee a
gerente geral emsete anosde
carreira noGrupoStellantis.O
presidentedoCrea-PE,Adriano
Lucena, abre a conversa às 19h,
naTVCrea-PE, noYouTube.

OCentroVeterinário Seres,
doGrupoPetz, que tem117
unidades em15Estados e
Brasília, está suspendendoas
cirurgias eletivas nas clínicas e
nos 10hospitais que realizam
este tipode intervenção.A
empresadiz quemantém
osatendimentos clínicos ou
cirúrgicos nos serviçosde
urgência e emergência.

ACompesapublicou, ontem, naplataformadeaquisições
daONU, o avisodeManifestaçãode Interessepara consultoria
de estruturaçãodaPPPdaBarragemdoEngenhoMaranhão.A
Compesanegocia comoBIDumempréstimodeR$ 1,5milhão.A
barragemampliará aoferta deáguaem3.400 litros por segundo
para Ipojuca,CaboeSuape.Alémdaconstruçãodabarragem,
anovaPPPprevê a construçãodeadutoras e a recuperaçãoda
infraestrutura de captação, aduçãoe tratamentodeágua.

Compesa programa sua nova PPP

M
F

Aponte a câmera do seu celular
para esta imagem ao lado e confira
todos os textos do colunista no
jc.com.br

Mais na web
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PernambucocaptaR$42milhões
INDÚSTRIA Em meio a um lockdown, primeira reunião do Condic só aprovou 15 projetos com previsão de 325 empregos para o Estado

Ocenário de lockdown em
Pernambuconãoimpediu
a realização da primeira

reuniãodoConselhoEstadualde
Políticas Industrial, Comercial e
de Serviços (Condic) de 2021. A

atraçãodenegóciosfoipequena,
com a aprovação de 15 projetos,
totalizandoR$42milhõesemin-
vestimentos e a geração de 325
empregos. Foi o tamanhopossí-
vel diante da segunda onda da
pandemia da covid-19,mas tem
osimbolismodemanteraengre-
nagemfuncionando.A114ª reu-

nião do Condic foi realizada re-
motamentenesta segunda (29).
O destaque da atração de ne-

gócios foi a empresa Iguatemi
Gelados do Nordeste, que se
instalaráemPaudalho,naMata
Norte. A fábrica produzirá sor-
vetes, picolés e chocolates, com
investimento previsto de R$ 2,5

milhões e geração de 88 em-
pregos. Já em Camaragibe, no
GrandeRecife, aDavillaMassas
Alimentícias abrirá suas portas
produzindomassasdepizza,de
coxinha, pastéis, biscoitos e bo-
los. Com investimento R$ 2 mi-
lhões, a estimativa é gerar 59
postos de trabalho.

NaMata Norte, emNazaré da
Mata, o destaque foi a Pincéis
Roma, que ampliará sua linha
de produção, com aporte de R$
20 milhões e a previsão de con-
tratarmais 52 pessoas.
Do ponto de vista de distri-

buição geográfica dos investi-
mentos, dez municípios foram

contemplados, sendoquatro na
RMRe seis no interior.
“RealizaressareuniãodoCon-

dic dentro de um contexto pan-
dêmicoéumademonstraçãode
responsabilidade com o merca-
do e comas vidas que precisam
ser salvas”, afirmouo secretário
daFazendaDécio Padilha.

ADRIANA GUARDA
adrianaguarda@gmail.com
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Orçamento“inexequível” epolêmico
COFRESApós cortes dedespesasobrigatórias noCongresso, equipe econômica esperadecisãopolítica doPlanalto, e parlamentares acionamoTCU

Após identificarem que o
Orçamento aprovado pe-
lo Congresso para 2021 é

“inexequível”, técnicos do go-
verno aguardam uma solução
política para revertermanobras
fiscaisquepodeminviabilizaros
gastospúblicosnesteano.Auxi-
liaresdoministrodaEconomia,
Paulo Guedes, dizem nos basti-
dores que aguardam que o pre-
sidente Jair Bolsonaro converse
com os presidentes da Câmara,
Arthur Lira (PP-AL), e do Sena-
do,RodrigoPacheco (DEM-MG)
para discutir o assunto. As ne-
gociaçõesocorrerãoemmeioàs
turbulências que levaram Bol-
sonaro a trocar seis ministros
nestasegunda-feiraedevemser
um teste de articulação políti-
ca com a cúpula do Congresso,
eleita com apoio do Palácio do
Planalto.
A situação exigirá empenho

na negociação, pois, para au-
mentar recursos destinados a
obras e ações em bases eleito-
rais, os parlamentares apro-
varam um Orçamento que ti-
ra dinheiro de despesas que o
governo precisa pagar emqual-
quer cenário, como a Previdên-
cia. Para mudar o quadro, será
precisoconvencê-losaabrirmão
de verbas que eles mesmos in-
cluíramno texto.
Para assessores de Guedes,

uma mudança unilateral do

Executivopoderia azedar ainda
mais o humor dos parlamenta-
res.LiraePachecoencabeçaram
osacordosqueavalizaraminflar
asemendasparlamentarespara
mais de R$ 47 bilhões. Para fa-
zer caber essas emendas no Or-
çamento, o relator da proposta,
senadorMárcioBittar(MDB-AC),
cortouR$26bilhõesdedespesas
obrigatórias, entre elas gastos
comaPrevidência Social.
Não há risco de os benefícios

previdenciários não serem pa-
gos. Mas, para pagar as apo-
sentadorias dentro das regras
fiscais,ogovernoprecisariacon-
tingenciar(bloquear)maisdeR$
30bilhões,reduzindoototaldis-
ponívelparageriramáquinapú-
blica amenos de R$ 50 bilhões.
O presidente poderia ser acusa-
do de crime de responsabilida-
de aonãobloquear os recursos.
Emendas são indicações de

obras ou serviços feitas por de-
putadosousenadores.Asemen-
das sãodirecionadasgeralmen-
te para ministérios commuitas
obras, como o Desenvolvimen-
to Regional e da Infraestrutu-
ra. Por isso, eles acabaram ga-
nhando mais recursos que os
demais comasmudanças feitas
pelo relator.
Os técnicos da equipe eco-

nômica querem que o governo
envie ao Congresso um projeto
de lei aumentando os gastos da
Previdênciaecortandoasemen-
das parlamentares logo após a

Agência O Globo vado pelo Congresso. Os parla-
mentares alegam que o projeto
precisasercorrigidopararecom-
por os gastos obrigatórios.
SegundoodeputadoVinicius

Poit (Novo-SP), a representação
foi protocolada junto à Secreta-
ria deMacroavaliação Governa-
mental, que julga as contas do
presidentedaRepública.Foieste
órgão técnicoquebaseouacon-
denação da gestão Dilma Rous-
seff pelas chamadas pedaladas
fiscais.“AideiaéqueoTCUemi-
ta umparecer técnico alertando
ogovernosobreessairresponsa-
bilidade”, declarou.
Segundo um técnico do ór-

gão, a sanção do Orçamento
como foi aprovado não levaria
a uma rejeição das contas do
governopeloTCU,queébasea-
da em um conjunto de irregu-
laridades, mas poderia dificul-
tar o processo. A expectativa é
que o tribunal recomende me-
didas para ajustar o orçamen-
to, por meio de um projeto de
lei ao Congresso, como defen-
de a equipe econômica.
De acordo com esse interlo-

cutor, o clima entre técnicos da
equipe econômica é de apreen-
são e temor de responsabiliza-
ção penal. Chegou ao TCU a in-
formaçãodequealgunstécnicos
ameaçamentregarcargos.Opa-
recer da Corte sobre o pedido
de representação dos deputa-
dos deverá ficar pronto na pró-
xima semana.

sanção do Orçamento. Isso só
podeser feitodepoisdasanção.
O governo precisará dizer

quais despesas serão cortadas
num novo projeto. Nesse cená-
rio,algunsparlamentaressairão
perdendo. Por isso, auxiliares
de Guedes querem que o presi-
denteconversecomoCongresso

antes de qualquer decisão. Nos
bastidores, integrantes da equi-
pe econômica dizem que havia
um acordo para aumentar as
emendas,masnãonadimensão
colocadapelorelator.Aomesmo
tempo, deputados e senadores
reclamam do que consideram
pouca participação do time de

Guedes nas conversas nos últi-
mos dias.

TCUEMCENA
Um grupo de 21 deputados

protocolou representação junto
aoTribunal deContas daUnião
(TCU) pedindo que o órgão se
manifeste sobre o texto apro-
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Recolhimento do ISS é adiado
PANDEMIAAdiamento do imposto ocorrerá para salões de beleza, clínicas de estética, agências de viagemeespaços de entretenimento doRecife

Oprefeito do Recife, João
Campos (PSB), anunciou
o adiamento do recolhi-

mento do Imposto Sobre Servi-
ço (ISS) para salões de beleza,
clínicasde estética, agências de
viagem e espaços de entreteni-
mento. O comunicado ocorreu
depois de se reunir, na tarde de
ontem (29), com representan-
tesdaAssociaçãoBrasileirados
AgentesdeViagensemPernam-
buco (ABAV-PE). Na ocasião, o
prefeito também afirmou que
será dado um desconto de 10%
para quem quitar o saldo res-
tante do IPTU emparcela única
atéodia 30deabril. Entre os es-
paços de entretenimento, estão
incluídos casas de jogos eletrô-
nicos e parques dediversãodos
shoppings da cidade.
AalteraçãocomrelaçãoaoIP-

TUseráapresentadaemProjeto
de Lei.”A gente fez uma avalia-
ção dos pleitos da categoria e
das contribuições de impostos
queosetorpaganacidadee,pe-
las contas, identificando como
podemosfazer,conseguimosde-
senharumcenáriodeadiamen-
to do pagamento do ISS para a
categoriadeagênciasdeviagem
eatividades correlatas. Emrela-
ção, ao IPTU vamos apresentar
um Projeto de Lei do Executi-
vo para viabilizar umnovo des-
contoparaantecipaçãodopaga-
mento”,anunciouJoãoCampos.
Segundo o prefeito, a Lei de

Responsabilidade Fiscal não
permite a decisão de abrir mão
da receita, equea formaencon-
tradaparadar fôlegoàcategoria
foi o adiamento. “O que a gente
puder fazer,agentevai fazerpa-
rapreservarempregoerendaea
importânciaparaacidadequeo
turismo tem”, garantiu.

ADIAMENTO
O adiamento do ISS vai ocor-

rer da seguinte maneira: a par-
cela com vencimento em 10 de
abril seráprorrogadapara 10de
novembro deste ano (para sa-
lões de beleza, clínicas de esté-
tica e salões de entretenimento,
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IMPOSTO Joãoaindagarantiudescontonosaldodo IPTUpagodeumavez

ANGELA FERNANDA BELFORT
abelfort@jc.com.br

além dos agentes de viagem).
Tambémocorreráaprorrogação
em90diasparaosprazosdeva-
lidadedascertidõesnegativas;a
suspensão imediata dos prazos
deimpugnaçãoerecursosdaSe-
cretaria de Finanças; a suspen-
são por 60 dias de inscrição de

OprefeitodeOlinda,
Professor Lupércio, anunciou
ontem(29)umpacotede
medidasdeapoiofinanceiro
àpopulação como formade
atenuaros efeitos econômicos
dapandemia.Dentre as
novidades, está oauxíliodeR$
600,divididoemtrêsparcelas
deR$200.Oprefeito também
anuncioua campanhaOlinda
Solidária.Osprojetosde leis
que regulamentamtodasas
medidas serãoenviadospara
aCâmaraMunicipal para
apreciaçãodosvereadores.
Entre asmedidasdopacote

aindaestá aprorrogaçãode
LicençasdeFuncionamento
(alvarás), tantoprovisórios
quantoas regulares, por seis
meses, a contardomêsde
vencimento. Tambémhaverá
prorrogaçãopormais 90
dias, a contardovencimento,
davalidadedas certidões
municipais, vencidas até adata
dapublicaçãododecreto, bem
comoasqueestãoparavencer
dentrodomesmoprazode90
dias.
SegundoaPrefeitura

deOlinda,haveráaindaa
prorrogaçãoda segunda
parceladoCartãode Inscrição
Municipal(CIM), quevence em
agosto, paranovembro, alémdo
aportedeR$ 1milhãodeauxílio

paraos artistas, agremiações e
catadores.

AUXÍLIO
Nocasodobenefício

emergencial, aprimeiradas
trêsparcelasdeR$200deve
serpagaa contar 15dias após
apublicaçãodaLei.Oauxílio
deveráatenderdiversos
setores, como tapioqueiras,
artesãos, barraqueirosdapraia,
condutores escolares eguia
turísticos.Osbeneficiados
já estão cadastradosnas
secretarias que respondem
pelas áreasdeatuaçãode cada
categoria. Combaseneste
bancodedados, aSecretaria
DesenvolvimentoSocial e
DireitosHumanos fará a
convocação.
“Émaisumesforçoda

PrefeituradeOlindaneste
momento tãodesafiador.
Estamosmostrando,mais
umavez, queestamos juntos
dosolindenses evamos
continuar trabalhandopara
quepossamos, ao ladoda
nossagente, trazerpolíticas
públicaspara todasaspessoas
queestão sendo impactadasna
pandemia”, afirmouLupércio.

CAMPANHA
A Prefeitura de Olinda tam-

bém anunciou nesta a campa-
nhaOlinda Solidária, com o ob-
jetivodearrecadaralimentosnão
perecíveisemateriaisdelimpeza

para compor cestas básicas que
serão doadas às pessoas em si-
tuaçãodevulnerabilidadesocial,
devidoàsituaçãodeemergência
dapandemiadacovid-19.
Asdoaçõespodemser feitas

noEstádioGritodaRepública,
localizadonaAvenidaCoronel
FredericoLundgren,nº 1284,
emRioDoce, enaBiblioteca
PúblicaMunicipal deOlinda,
localizadanaAvenida
Liberdade,nº 100,noCarmo,
de segundaa sexta-feira,
das9hàs 16h. Empresasda
iniciativaprivadaeentidades
quedesejaremdoar volumesde
alimentosoudecestasbásicas
prontasdeverãoentrar em
contatoatravésdonúmero (81)
99204-2209.

RECIFE
PrefeituradoRecifepublicou

edital para emissãode cartões
depagamentodoAuxílio
Municipal Emergencial (AME).
As empresas interessadas em
participardo chamamento
públicodevemapresentar
propostas até odia 31de
março.As empresasdeverão
apresentar cartõesmagnéticos,
podendo ser confeccionados
comchipou tarja, que sejam
pré-pagos e recarregáveis.
Esses cartões serão entregues
aosquase 30mil recifenses
quevivememvulnerabilidade
social que receberãooauxílio
emergencial da capital.

Olinda anuncia auxílio
EDILSON VIEIRA
edvieira@jc.com.br

OgovernadorPauloCâmara
sancionoua lei quepermite
a isençãodo Imposto sobre
CirculaçãodeMercadorias e
Serviços (ICMS) incidentenas
operaçõesdeprestações como
oxigêniohospitalar, utilizado
emcaráter emergencial no
enfrentamentoàpandemiade
covid-19 emPernambuco, com
saídado fornecedor entre 1º e 27
de janeiro.
Oprojetoquedeuorigem

à lei foi aprovadonaquinta-
feira (25), emdois turnos, pelos
deputados estaduais, apóso
ConselhoNacional dePolítica
Fazendária (Confaz) aprovar,
em janeiro, obenefíciopara
Pernambucoeparaos estados
doAmapá,RioGrandedoSul,
SantaCatarina eTocantins.A
assinaturadanova legislação
foi realizadana sexta (26).
“Essamedida, que isenta

o recolhimentodo imposto
nasoperaçõesde importação
deoxigêniohospitalar, é
estratégicanessemomentode
pandemiaemquevivemos,
pois vai garantir a ofertado

produtoparaa redede saúdedo
Estado”, afirmouogovernador.
Ficam isentasdo

recolhimentode ICMSasaída
internaou importaçãode
oxigêniohospitalar paraórgãos
de saúdeeparapessoas físicas,
ou jurídicas, queestejam
fazendodoações aosórgãos
de saúde, alémde serviçode
transportedamercadoria e
aquisição interestadual.
“Amedidavale tantopara

aquisiçõesdePernambuco,
destinadasàsunidades
hospitalares aqui situadas,
quantoparaa remessa solidária
doEstadoaoAmazonas”,
afirmouosecretárioda
Fazenda,DécioPadilha.
Paulo Câmara assinou

ainda uma lei que cria
um novo programa de
recuperação de crédito para
empresas com o objetivo
de auxiliar os setores
produtivos e de saúde,
diante da crise gerada
pelo novo coronavírus. A
medida vai possibilitar
uma redução de juros e
multas de até 90% do valor
dos débitos acumulados,
relativos ao pagamento do
ICMS, que tenham ocorrido
até o mês de agosto de 2020.
Isso significa uma grande
abrangência do benefício
fiscal, alcançando todos
os períodos anteriores a
setembro de 2020.
A iniciativa éuma

oportunidadede recuperação,
comcondiçõesdedescontos
calculadadeacordo coma
formadepagamentododébito
edaquantidadedeparcelas,
quepodemchegar aaté 60.
Deacordo comogovernador,
diantedoatual cenáriode
dificuldades, anovamedida
temgrande impacto. “Essa lei
abrangediversos setoresda
economiaestadual, permitindo
umalívionocaixa”, afirmou.

Oxigênio hospitalar livre
de ICMSemPernambuco
MARCELO APRÍGIO
maprigio@sjcc.com.br

Medida visa
facilitar as
operações
envolvendo o
produto no Estado

420
mil reais é o impacto das
medidas de adiamento para
os cofres municipais

8,5
milhões de reais em medidas
de alívio econômico já foram
anunciados este ano pela
Prefeitura do Recife

dívidaativa,protestoseserviços
deproteção ao crédito. Ao todo,
o impacto para os cofres muni-
cipais é de R$ 420mil.
“Estamos vivendo algo que

ninguém imaginava viver. Tu-
do demanda de nós uma gran-
de responsabilidade para que a
gente consiga estar entregando
tudooqueapopulaçãodeman-
dae tendosensibilidadecomas
asatividadeseconômicas”,pon-
tuouMaíraFischer,secretáriade
finanças doRecife.

AÇÕESANTERIORES
Outras duas importantesme-

didas com o objetivo de amor-
tecer os impactos financeiros
causados pela pandemia foram
adotadas.Noiníciodestemêsde
março, o prefeito João Campos
anunciouaprorrogaçãodopra-
zo de vencimento do Imposto
Predial e Territorial (IPTU) e do
ImpostoSobreServiços (ISS) de
bares,restaurantes, lanchonetes
e do setor de hotelaria da cida-
de.Comessamedida,aPrefeitu-
ra do Recife calcula um impac-
toeconômicodeR$8,5milhões.
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Consumidor
EDILSONVIEIRA
edvieira@jc.com.br
www.jc.com.br/consumidor
Telefone: (81) 3413.6423

Economia

Encalhe em Suez terá
reflexo até em Suape

LOGÍSTICA Especialistas em transportemarítimo apontam possíveis atrasos em Pernambuco

Oimpacto que o encalhe
domeganavioEverGiven
poderá trazer aos portos

pernambucanoséoatrasodeal-
gumas mercadorias - como au-
topeças,matérias-primasparaa
indústriaquímica,entreoutros -
por umperíodo curto, segundo
pelomenos três executivos que
atuam no setor de transporte
marítimo. Isso também vai de-
pender da velocidade da nor-
malização dos mais de 400 na-
vios que optarampor esperar o
desencalhedaembarcaçãoque
interrompeu todo o tráfego do
Canal de Suez, no Egito, na úl-
tima terça-feira (23). A embar-
cação só voltou a flutuar nesta
segunda-feira (29). Por lá, pas-
sam12%docomérciomundial,
concentrando principalmente
as cargas que vão da Ásia para
a Europa. A carga mais impac-
tadapelaparalisaçãofoiatrans-
portada dentro de contêineres.
“A interrupção do tráfego no

Canal de Suez vai provocar al-
gumatraso,masnãohaveráde-
sabastecimento.Seráumatraso
por alguns dias, mas não será
suficiente para provocar ruptu-
ras”, comenta o diretor de Ges-
tão de Suape, Paulo Coimbra.
SomenteSuapeoperacomcon-
têineresemPernambuco.OPor-
to do Recife movimenta muita
carga a granel. Ainda de acor-
do com informações de Suape,
mercadorias que chegam de
contêineres incluem autopeças
pra a Jeep e seus fornecedores
e materiais usados pela indús-
triaquímica.Aassessoriadeim-
prensa da FCA informou que a
produção da sua fábrica de au-
tomóveis em Goiana não será
impactada pela parada no trá-
fego emSuez.
Paulo Coimbra afirma que

Suape não tem linhas diretas
quepassempeloCanaldeSuez.
Geralmente,asmercadoriasque
saemdaÁsiacomdestinoaPer-
nambuco passam pelo canal,
fazendo o transbordo (a troca
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CONTÊINERPrincipais impactos noEstado serão emprodutos comoautopeças e artigos para a indústria química

do navio) nos portos europeus
ou em portos como Paranaguá
(no Paraná) ou em Santos (em
São Paulo).
Por outro lado, a movimen-

tação de contêineres já estava
se complicando, há pelo me-
nos seis meses, bem antes de
ocorrer o problema no Canal
de Suez, por causa da falta dos
próprioscontentores.“Oreflexo
serápequenonamovimentação
de carga, porque essa paralisa-
çãovaigerarumatrasodecinco
a seis dias na chegada de algu-
masmercadorias.Aescassezde
contêiner já está ocorrendo por
causadapandemia.Comacrise
sanitária,aretraçãodeprodutos

naChina foi grande.Quando li-
beraramasmercadorias, libera-
ram de uma vez e aí não tinha
navio nem contêiner”, resume
odiretor daAgemar Transporte
e Empreendimentos Ltda, Ma-
noel Ferreira.
Como reflexo da crise sanitá-

ria que tambémparou a China,
Manoel cita que trazer um con-
têinerdaChinaparaPernambu-
co custava US$ 2,5 mil - há uns
seismeses -eagoraestáporUS$
9mil.Mesmocomadificuldade,
Suaperegistrouumamovimen-
tação 9% maior nesse tipo de
carga, comparando os dois pri-
meiros meses deste ano com o
mesmoperíododoanopassado.
Outro impacto que a redu-

ção de contêiner está trazendo
é percebida no Porto do Reci-
fe. “Não tivemos cancelamen-
to nem aviso de atraso dos na-
vios por causa deste evento no
Canal de Suez. O Porto do Reci-
fe é essencialmente graneleiro,
masnosúltimos60dias,passa-
mos a receber alguns produtos
siderúrgicos no nos porões dos
navios que vem para o Recife.
Isso ocorreu por causa da es-
cassez dos contêineres”, resu-
meocoordenadordeOperações
do Porto do Recife, Edson Bar-
tolomeu Ferreira. “Esse evento

abelfort@jc.com.br

Onde recorrer
Agência deRegulaçãodePernambuco
(Arpe)
0800.281.3833 e0800.281.3844
www.arpe.pe.gov.br
DefensoriaPúblicadePernambuco
(81)3182.3748
www.defensoria.pe.gov.br
InstitutodePesoseMedidas (Ipem)
0800.081.1526
www.ipem.pe.gov.br
JuizadodasRelaçõesdeConsumo
(TJPE)
www.tjpe.jus.br/web/juizados-especiais/
endereço-e-telefones
MinistérioPúblicodePernambuco
(MPPE) -CaopDefesadoConsumidor
0800.2819.455
www.mp.pe.gov.br
Portal doConsumidorVencedor
www.consumidorvencedor.mp.br
ProconPernambuco
0800.282.1512
Rua Floriano Peixoto,141,Bairro
de São José, Centro do Recife
www.procon.pe.gov.br

ProconRecife
(81) 3355.3282 - 3289
procon@recife.pe.gov.br
RuaCarlos Porto Carneiro,156, BoaVista,
Centro do Recife
ProconOlinda
(81) 3439.4780 - 4853
Av. Presidente Kennedy, 1001,
BlocoD - sala 01, Peixinhos
(ExpressoCidadão)
Procon JaboatãodosGuararapes
(81)3476.2951 - (81) 3462.8070
Rua Emilio Ribeiro, 389, Prazeres
AssociaçãodeDefesadosUsuáriosde
PlanosdeSaúde (Aduseps)
(81) 3423.0540
aduseps@aduseps.org.br
www.aduseps.org.br
Portal doConsumidor
www.portaldoconsumidor.gov.br
Proteste
www.proteste.org.br
Idec
www.idec.org.br
ReclameAqui
www.reclameaqui.com.br

Expectativa
Na próxima quinta-feira

(1º) é o dia de retorno
das atividades comerciais
que estavam sem poder
funcionar por conta da
quarentena determinada
pelo governo de
Pernambuco.

Seguro para riscos financeiros
Comapandemia afetandoa confiançanosnegócios, empresas

têmrecorrido aos seguros contra riscosfinanceiros. Yuri Romão,
diretor daGalcorr Seguros, diz queos segurosde crédito efiança
locatícia cresceram24%e86%, respectivamente.”São segurospara
grandes empresas.Nocasodocrédito, é garantidoo recebimentodo
valor das vendasnovarejo. Já nafiança locatícia, o locador assegura
ressarcimento emcasodenão recebimentodoaluguel”, explica.

shoppings
Os shoppings irão reabrir

das 10h às 20h, nos dias de
semana e das 9h às 17h nos
finais de semana e feriados,
como sempre, seguindo
todos os protocolos. Um
alívio para os 4 mil lojistas e
50 mil funcionários do setor.

O Procon Pernambuco pesquisou produtos mais utilizados
durante a Páscoa em 14 estabelecimentos do Recife e Olinda
e descobriu diferença de preços acima dos 400%. O campeão
foi o leite de coco. A garrafa de 200 ml apresentou uma
diferença de 413%. Em um local custava R$1,15, já em outro o
preço era de R$ 5,90.
Entre os peixes, as maiores diferenças de preços estão na

posta de salmão(154%);bacalhau do porto(119%)e a corvina
inteira(109%). Já o filé de camarão cinza grande, embalagem
de 400 gramas, pode ser encontrada por R$ 69,90, e por R$
31,96,diferença de 118%. A garrafa de vinho branco suave de
750 ml, pode chegar a uma diferença de 119%. A pesquisa
completa está disponível no site: www.procon.pe.gov.br

Pesquisando na Páscoa
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Com a volta das atividades das academias, na próxima
quinta-feira (1º), o Conselho Regional de Educação Física
promove, junto com o Procon, Vigilância Sanitária e Polícia
Militar, uma ação de orientação e fiscalização das academias.
A ação vai acontecer em todo estado de Pernambuco com o

objetivo de garantir o cumprimento das medidas sanitárias de
combate a propagação do coronavírus. Serão verificados itens
como o uso do tapete sanitizante; uso correto da máscara por
alunos, professores e funcionários, delimitação com fita do
espaço em que cada aluno deve se exercitar e disponibilização
de gráfico com a frequência diária por horário.

Fiscalização nas academias
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pode agravar, por alguns dias,
porcausadessaparalisaçãoem
Suez”, conta.
Somente para o leitor enten-

der, o que faz o equilíbrio na
quantidade de contêineres é os
navios chegarem no prazo, pe-
garem os contêineres vazios e
deixaremoscontêinerescheios.
Desdeoanopassado, isso foial-
terado devido à pandemia. “A
escassez de contêiner vai ocor-
rer porqueporquemuitosdeles
ficaram presos nos navios que
estão esperando ou então pa-
rados nos portos”, comenta o
gerente de Relações Industriais
da Federação das Indústrias do
EstadodePernambuco (Fiepe),
Maurício Laranjeiras. Ele tam-
bémacredita queo encalhepo-
de impactar o fornecimento de
combustível, já que oBrasil im-
porta petróleo do Oriente Mé-
dio.
As principais mercadorias

quepassampeloCanal deSuez
são petróleo, carros, ovelhas e
laptops. O canal é o caminho
mais rápido da Ásia e Oriente
Médio para a Europa e a Cos-
ta Leste dos EstadosUnidos. As
perdas ligadas ao encalhe pas-
sam de R$ 300 bilhões, segun-
doinformaçõespublicadaspela
empresa britânica BBC.

As perdas ligadas
ao encalhe
passam de R$
300 bilhões; o
canal é o caminho
mais rápido entre
Ásia e Europa

Desfecho de umprejuízo colossal
O gigantesco navio de

carga que bloqueava o
Canal de Suez foi finalmente
desencalhado ontem,
liberando uma das rotas
marítimas mais importantes
do mundo, após causar um
prejuízo diário de US$ 9,6
bilhões, segundo estimativas.
Equipes de salvamento,
trabalhando em terra e
água por seis dias, foram
finalmente ajudadas por uma
força mais poderosa do que
qualquer máquina: a maré.
Em poucas horas, os 425

navios que esperavam para
cruzar a hidrovia de 193
quilômetros de comprimento
que conecta o Mediterrâneo
ao Mar Vermelho, ligaram
seus motores e começaram
a se mover novamente. Os
efeitos indiretos do bloqueio
de uma semana de uma
importante rota do comércio
global ainda não estão claros.
Mohab Mamish,

conselheiro do presidente
egípcio, Abdel Fattah al-
Sisi, disse que levará cerca
de uma semana para que
os navios na entrada do
canal passem. Segundo
ele, para acabar com o
engarrafamento de navios
levará mais do que o dobro

Agência Estado
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LUACHEIAMaré alta contribuiupara equipes fazeremnavio desencalhar

Atenções agora
se voltam para
saber como o
navio encalhou

do tempo.
Além das transportadoras,

o Egito também sofreu
danos econômicos com o
bloqueio. O país perdeu
cerca de US$ 15 milhões em
taxas por dia em que o canal
não esteve operacional.

As perdas causadas pelos
atrasos nas entregas também
devem provocar uma
enxurrada de sinistros de
seguros, o que pode levantar
questões sobre quem deve
ser responsabilizado pelo
incidente.
A lua cheia deu às

empresas holandesa e
japonesa contratadas para
desencalhar o Ever Given
uma janela de 24 horas
promissora para trabalhar.
Durante toda a noite de
domingo, e até ontem, os
rebocadores trabalharam em
coordenação com as dragas
para devolver o navio de 219

mil toneladas à água. Fazer o
navio flutuar novamente foi
uma grande vitória em uma
das maiores e mais intensas
operações de salvamento
da história moderna da
navegação. Cada dia de
bloqueio colocava as cadeias
de abastecimento globais
mais perto de uma crise total.
Vários navios carregados

commercadorias para o
mundo todo decidiram
esperar a liberação, outros
optaram por fazer o caminho
mais longo pelo extremo sul
da África, uma viagem que
custa maior tempo e US$
26 mil por dia em gastos de
combustível.
Com o Ever Given

liberado, os holofotes agora
devem se voltar para a
investigação sobre como o
navio encalhou, provocando
perdas de bilhões de
dólares em todo o mundo.
Embora os fortes ventos e
uma tempestade de areia
sejam considerados um
fator importante, o general
Osama Rabie, da Autoridade
do Canal de Suez, que
administra a passagem, disse
que a investigação não se
concentrará apenas no clima
e afirmou que erros humanos
e técnicos não podem ser
descartados.

ANGELA FERNANDA BELFORT
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Coluna do
Estadão
ALBERTOBOMBIG
s: colunadoestadao@estadao.com.br
politica.estadao.com.br/blogs/coluna-do-estadao

Política

As muitas e importantes movimentações promovidas por
Jair Bolsonaro não conseguiram pulverizar a atenção dos
congressistas e governadores mais atentos e experientes
para o fato do dia: o presidente deu passos importantes
rumo à radicalização política e militar, aumentando o grau
de instabilidade do País. Tudo isso menos de uma semana
após Arthur Lira (PP-AL) ter sugerido a possibilidade de
abrir o impeachment. Ao fim e ao cabo, a sensação foi de
que a “reforma” privilegiou em parte Lira e o Centrão, mas,
principalmente, Bolsonaro.

Reforma de Bolsonaro
beneficia... Bolsonaro

A forma como o ministro Fernando Azevedo e Silva deixou
o Ministério da Defesa, segundo a Coluna apurou dentro
da pasta e com generais da reserva, foi a pior possível. O
substituto Braga Netto, por sua vez, é respeitado pelos pares.
Dão a ele um voto de confiança, mas esperam um gesto de
que o papel institucional das Forças será protegido.

Bad news
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Aindamais

Diplomatas e
interlocutores do novo
chanceler, o embaixador
Carlos França, resumem
seu perfil como “construtor
de pontes”, precisamente
o que o Itamaraty precisa,
quando Ernesto Araújo
implodiu as conexões
com outros países e o
Parlamento.

A prova de fogo do
novo ministro das
Relações Exteriores
será o evento de Joe
Biden para discutir meio
ambiente, no fim de abril.
Esperam que ele tome
as rédeas das mãos de
Ricardo Salles.

Porém, não se pode
esperar, dizem, nenhuma
mudança brusca de
rumo. Afinal, ele continua
sendo um ministro de
Bolsonaro e a agenda
“conservadora” ficará no
radar. Mas, ao menos,
esperam que ela deixe de
ser prioridade.

Aliados do incendiário
Ernesto Araújo ficaram
aliviados com a escolha
do sucessor: não deverá
haver caça às bruxas.

O ex-ministro, que caiu
atirando de lança-chamas,
deve acabar ocupando
algum posto que não exija
aprovação do Senado,
como a OCDE.

Bia Kicis (PSL-DF) ficou
praticamente sozinha no
Congresso na defesa do
policial que acabou morto
em Salvador (BA). Ela o
chamou de “soldado herói”
por supostamente ter se
recusado a “cumprir ordens
ilegais” do governador Rui
Costa (PT), o que parece
não ter ocorrido.

Com o País tomado pela
crise da covid-19, 2020
registrou queda de 11%
no consumo comercial de
energia elétrica e retração
de 1% do consumo industrial
em relação a 2019.

Para integrantes do
Centrão, a mensagem
mostra que a promessa de
Bia de ser mais moderada na
CCJ será quebrada.

Nas residências, o
aumento chegou a
4% no uso de energia
elétrica. Os dados
foram levantados pela
Confederação Nacional
da Indústria. Os números
mostram também recuo
do consumo de petróleo
e gás no ano passado,
com queda de 13% e 2%,
respectivamente, em
relação a 2019.

Para a CNI, os
indicadores apontam para
a urgência de medidas do
governo que atenuem a
grave crise.

Incentivosparaquem
quer fazernegócios

MP Governo ataca cinco pontos, que vão da abertura de empresas ao comércio exterior

O governo lançou on-
tem um conjunto de
medidas voltadas pa-

ra a melhoria do ambiente
de negócios. No rastro da
aprovação da lei da liber-
dade econômica no início
do mandato de Jair Bolso-
naro, a nova MP ataca bar-
reiras que dificultam a vi-
da de quem quer investir e
deve permitir ao Brasil su-
bir, segundo a estimativa da
equipe econômica, 20 posi-
ções no ranking Doing Busi-
ness do Banco Mundial, que
avalia os países onde é mais
fácil fazer negócios.
O secretário Especial de

Produtividade, Carlos da
Costa, prevê que o Brasil te-
rá condições de entrar pela
primeira vez no Top 100 do
ranking com a MP e outras
medidas já adotadas, como
a lei de falências. Na última
divulgação, o Brasil aparece
em 124.º lugar, atrás de paí-
ses da América Latina como
Chile, Colômbia e México.
Segundo o secretário,

com a pandemia da co-
vid-19, o governo optou em
editar uma medida provi-
sória (MP) para ter impacto
mais rápido na fase de re-
tomada econômica. “Fomos
muito pragmáticos em ata-
car pontos específicos pa-
ra facilitar investimentos e
destravar novos empregos”,
diz o secretário, que lembra
que a Índia foi o País que
mais subiu nos últimos 10
anos no ranking, saltando
70 posições.
O Doing Business passa

por uma revisão devido a
falhas identificadas, mas o
Banco Mundial deve apre-
sentar um novo relatório em
maio. Como não houve divul-
gação no ano passado, a ex-
pectativa é que uma segun-
da lista saia também no final
do ano, explicou a secretário
de Advocacia da Concorrên-
cia e Competitividade do Mi-
nistério da Economia (SEAE),
Gianluca Lorenzon.
A MP traz medidas para

cinco de dez pontos que são
avaliados pelo ranking do
Banco Mundial: abertura de
empresas, obtenção de ele-
tricidade ( o tempo para es-
tar energia numa edificação
nova), investidores minori-
tários, comércio exterior e
execução de contratos.
A medida mais importan-

te, com potencial de levar o
Brasil a subir quatro pontos
na lista, é a unificação das
inscrições das empresas no
guarda-chuva do CNPJ, co-
mo já acontece com as pes-
soas físicas no CPF. Para
abrir hoje, uma empresa,
o empreendedor tem que
ter, além do CNPJ, tem que
ter uma inscrição estadual
para emitir o ICMS e outra
também municipal para o
IPTU e o ISS.
“Isso demora dias. Para

quem é empresário, isso é
inferno”, diz Lorezon. Se-
gundo ele, uma das razões
para governadores e prefei-
tos não unificarem a inscri-
ção era a falta de uma regra
clara de compartilhamento
de dados com a Receita Fe-
deral. Outra medida amplia
para as empresas de risco
médio a permissão de li-
cenciamento automático de
funcionamento. Hoje, com
a lei de liberdade econômi-
ca, empresas de baixo risco
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EXPECTATIVA Carlos Costa projeta que Brasil entrará pela primeira vez no top 100 do Banco Mundial

já têm o licenciamento au-
tomático, um contingente
de 10 milhões de CNPJ, de
acordo com o Ministério da
Economia.
A nova MP cria a faixa

de risco médio. Cada Esta-
do e município vai definir
os parâmetros, mas o ta-
manho da área da empresa
deve ficar entre 750 metros

Estadão Conteúdo

quadrados e 1,5 mil metros
quadrados, desde que não
tenha produtos infláveis e
nem lide com muita gen-
te no seu estabelecimento.
Uma terceira medida tor-

na obrigatório a existência
de um conselheiro indepen-
dente no Conselho de Admi-
nistração em empresas que
estão na Bolsa.

Inscrição das
empresas será
feita de uma só
vez em todas as
esferas pelo CNPJ
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Trocas emal estar
com osmilitares

REFORMA Presidente mudou seis ministérios; saída com mais atritos ocorreu da Defesa

Opresidente Jair Bolso-
naro oficializou nessa
segunda-feira (29) seis

trocas no governo. Em nota,
ele confirmou a demissão do
ministro da Defesa, Fernando
Azevedo, da Advocacia-Geral
da União, José Levi, e a no-
meação da deputada Flávia
Arruda (PL-DF) comoministra
da Secretaria de Governo, res-
ponsável pela articulação po-
lítica do Palácio do Planalto
com o Congresso. O ministro
Ernesto Araújo, das Relações
Exteriores, também foi demi-
tido. Sua saída vinha sendo
cobrada dentro e fora do go-
verno. No segundo escalão,
Izabel Lima Pessoa deixou a
secretaria de Educação Bási-
ca do MEC.
Bolsonaro pediu o cargo de

Azevedo e Silva, seu amigo de
décadas, porque ele se recusa-
va a garantir um alinhamen-
to automático e a manifestar
apoio das Forças Armadas a
posições do chefe do Execu-
tivo que caracterizariam o en-
volvimento direto dos milita-
res com a política.
A crise se agravou com os

sucessivos vexames do gene-
ral da ativa Eduardo Pazuello
na Saúde e se deteriorou de
vez quando Bolsonaro disse
que o “meu Exército” não iria
para as ruas “obrigar o povo a
ficar em casa”. “Preservei as
Forças Armadas como insti-
tuições de Estado”, afirmou
Azevedo e Silva na nota de
demissão.
Além de Azevedo e Silva,

também podem entregar os
cargos os comandantes do
Exército, general Edson Pujol,
da Marinha, almirante Ilques
Barbosa Júnior, e da Aeronáu-
tica, brigadeiro Antonio Car-
los Moretti Bermudez. Os três
comandantes devem se reu-
nir com Azevedo e Silva para
tomar uma decisão conjunta.
A relação entre Bolsonaro e

Azevedo e Silva vinha se de-
teriorando havia meses, e na
semana passada o ministro
avisou aos comandantes e a
assessores diretos que esta-
va se tornando insustentável.
No domingo, a gota d’água foi
uma entrevista do chefe do
Departamento Geral de Pes-
soal do Exército, general Pau-
lo Sérgio, ao jornal Correio
Braziliense, comparando as
ações efetivas do Exército na
pandemia ao desastre produ-
zido por Bolsonaro. O índice
de letalidade por covid na po-
pulação é de 2,5%, no Exército
fica em 0,13%.
Na expectativa do Planal-

to, a Defesa e o Comando do
Exército deveriam ter tomado
alguma atitude, repreendido
de alguma forma o general,
que, inclusive, defendeu aOr-
ganização Mundial da Saúde
(OMS), o isolamento social, o
home office, as máscaras e as
vacinas, sem uma única ma-
nifestação de aprovação ao
uso da cloroquina ou do “tra-
tamento precoce” propagan-
deado pelo presidente.
Ontem, Bolsonaro chamou

Azevedo e Silva ao Planalto e
os dois tiveram uma conver-
sa rápida e decisiva. O presi-
dente pediu o cargo ao minis-
tro e tentou lhe oferecer um
“prêmio de consolação”, fos-
se num conselho de estatal,
fosse em algum instituto com
sede no Rio, Estado do gene-
ral, que não aceitou. Sua úni-
ca concessão foi combinar que
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AZEVEDOE SILVAGeneral recusou alinhamento das Forças ao governo

ele faria a nota e assumiria
que a decisão de sair tinha si-
do dele. Não foi. Objetivamen-
te, o general foi demitido pelo
presidente.
Marinha eAeronáutica sem-

pre fizeramquestão demanter
distância da política, do Pla-
nalto, do governo e do pró-
prio Bolsonaro, e também são
as mais críticas aos rumos do
governo e às falas do presi-
dente na pandemia. Assim, a
Força mais afetada pela che-
gada do capitão da reserva ao
poder foi o Exército. Além de
encher o Planalto de integran-
tes do Exército, ele nomeou
muitas centenas de militares
em estatais, conselhos, Saúde
e Meio Ambiente - áreas que
têm manchado a imagem do
Brasil no exterior. O Exército,
por exemplo, nunca engoliu
que Bolsonaro tenha partici-
pado de manifestação “gol-
pista” com o Quartel-General
ao fundo, nemque tenha leva-
do Azevedo em um helicópte-
romilitar para sobrevoar uma
outramanifestaçãodesse tipo.

Incomodou também o fato
de o presidente ter derrubado
três portarias da Força sobre
limites e monitoramento de
armas emunições emmãosde
civis e, depois, que tenha feito
mudanças da sua própria ca-
beça, por decreto, sem ouvir
as ponderações dos militares.
Eles se preocupam com o des-
vio de revólveres e armas pe-
sadas para milícias.
Houve ainda um mal-estar,

nunca resolvido, por Bolso-
naro ter ignorado um deta-
lhado estudo da inteligência
do Exército defendendo o iso-
lamento social no início da
pandemia. Jogouno lixo e não
pôs nada do lugar, além de ter
nomeado o general Pazuel-
lo para executar suas ordens
absurdas e transformá-lo em
bode expiatório. A reação de
Pazuello - “um manda, ou-
tro obedece” - mexeu com os
brios militares, virou uma es-
pécie de marco.

ITAMARATY
O vazamento do nome do

almirante da ativa Flávio Ro-
cha para o Itamaraty estre-
meceu aindamais as relações
do presidente com as três For-
ças, que se sentem traumati-
zadas pelo desastre da gestão
Pazuello na Saúde e já não
gostavam de um almirante da
ativanoPlanalto, quantomais
numa área sensível como po-
lítica externa. Na Marinha, a
reação foi instantânea: se Ro-
cha quisesse assumir o car-
go, teria de, automaticamente,
passar para a reserva, o que
ele não pretende fazer.
Na visão de parlamentares,

especialistas e empresários, a
atuação de Ernesto Araújo na
pasta, considerada ideológi-
ca, prejudicou o País na ob-

Estadão Conteúdo
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ERNESTOARAÚJOSaídadochanceler erapedidadentro e foradogoverno

Não
Abandonou
amissão

Paraquemnãopercebeu, o general
BragaNetto, agoranaDefesa, era a
linhade frentedogovernoquandoa
pandemia começou.Depois, sumiu.

Mas
passou a se
preservar

Na época, cedeu aos apelos de
colegas que diziam que ele iria se
prejudicar e prejudicar as Forças
Armadas por causa de Bolsonaro.

Centrão, centrão ebancadadaBala
Já José Levi, daAGU, foi embora e cedeu seu lugar paraAndré

Mendonça, que aceitou ser rebaixado comapromessa de assumir
a próxima vaga noSTF.Noministério da Justiça, assumiuAnderson
Torres, indicadopela bancada daBala naCâmara e pelo centrão.

“Vá tomar banho agora”, grita amãe. “Eu só vou porque eu
quero, não porque vocêmandou”, responde omenino, agitado,
coberto de lama. A cena é típica da infância e adolescência quando
o desafio à autoridade faz parte da formação da personalidade. No
fundo, o garoto sabe que precisa fazer,mas ter que fazer aquilo só
porque alguémmandou, dá a ideia de que ele próprio não pode se
governar. Acontecemais tarde também, em relações de trabalho
ou conjugais. E, como vimos ontem, acontece na gestão pública e
na política. “Demita oministro ErnestoAraújo”, gritou o centrão da
cozinha. “Eu demito,mas não porque vocêmandou. Eu já ia fazer
uma reformaministerial”, respondeu o presidente da República. E,
assim, acuado por ameaças que incluíramaté o “remédio amargo”
constitucional, em frase deArthur Lira (PP), Bolsonaro aceitou
demitir Ernesto e emendou outrasmudanças que já estavamnos
planos, pra não parecer que foi obrigado.Mas, foi.Muito antes de
o presidente segurar-se no centrão para “se livrar” de RodrigoMaia
(DEM) e do impeachment, sabia-se comalto grau de certeza que
isso custaria caro e o presidente perderia autonomia.Mas, quando
a esquerda endossou o nomedeArthur Lira e de Rodrigo Pacheco
(DEM),mesmo sendo candidatos bolsonaristas, sabia-se que não
era por acaso. E não foi.
A fatura chegou. E terá que ser paga, sembirra.

Relembrando a infância

Deputada...
LauraGomes (PSB) vai fazer

umasérie de transmissões
atravésdas redes sociais. Entre
os temas, o protagonismo
damulher, população
LGBT, pessoas idosas, com
deficiência, políticas de
ressocializaçãoeoSUS.

...estadual
Aprimeira transmissão

será hoje, às 18h30, nadata
quemarcouo início do regime
militar em1964.O temaé
Democracia.AlémdeLaura,
participamnomescomo
Marcelo SantaCruz,Marcelo
MárioMelo eRaphaelAlberti.

A reforma teve só três novidades, todas para agradar alguém.
FernandoAzevedo, daDefesa, foi demitido para que Flávia Arruda
(PL), esposa do ex-governador doDF, preso e cassado em2010,
José Roberto Arruda, virasseministra. Ela também é aliada de Lira.

Trocas foram feitas pormais apoio
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Ajuda a evitar umproblemamaior
Háexagero emdizer queas

trocasnos cargos commilitares
sãoparte deumaescalada
autoritária. Ele é autoritário,
masas instituições aindaestão
protegidas.Agora, umaparte
doExército está arrependida
daparticipaçãonogoverno.A
saídadeAzevedopode servir
comosenhapra se afastarem.
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Aponte a câmera do seu celular
para esta imagem ao lado e confira
todos os textos do colunista no
jc.com.br

Mais na web
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JOSÉ LEVI Derrotas jurídicas do
governo levaram a troca na AGU
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IZABELPESSOAAréa de Educação
Básica doMECfica desfalcada

tenção de insumos e vacinas
para combater a covid-19. Em
seu lugar entrará o diplomata
Carlos Alberto Franco Fran-
ça, ex-cerimonialista da Pre-
sidência.
No Ministério da Justiça,

Bolsonaro trocou André Men-
donça, que volta a comandar
a AGU, seu antigo cargo, e co-
locou no lugar o delegado da
Polícia Federal Anderson Tor-
res. Até então secretário de
Segurança Pública do Distri-
to Federal, Torres havia sido
cotado para assumir a dire-
toria-geral da Polícia Federal
em aomenos três oportunida-
des, e agora deve assumir um
cargo hierarquicamente supe-
rior. Ele é próximo da família
do presidente.
As outras mudanças foram

apenas de nomes que já in-
tegravam o governo e foram
realocados: o general Walter
BragaNetto assumeoMinisté-
rio da Defesa e o general Luiz
Eduardo Ramos vai para o seu

lugar, na Casa Civil, abrindo a
vagaparaFláviaArrudanaSe-
cretaria de Governo.
A deputada é próxima ao

presidente da Câmara, depu-
tado Arthur Lira (PP-AL), que
na semana passada cobrou
uma mudança de postura do
governo federal no enfrenta-
mento da pandemia. Na oca-
sião, alertou que a declara-
ção era um “sinal amarelo”
do Congresso ao chefe do Exe-
cutivo e, sem citar o impeach-
ment, disse que o Legislati-
vo possui “remédios políticos
amargos”, alguns “fatais”.
Nomês passado, Bolsonaro

já havia acomodado umnome
do Centrão no governo, com a
nomeação de João RomaNeto
(Republicanos-BA) no Minis-
tério da Cidadania.
As trocas ocorrem no mo-

mento mais agudo da pande-
mia, com recordes diários de
mortes pela doença e colapso
na rede de saúde de diversas
cidades.

“Preservei as
Forças Armadas
como instituições
de Estado”,
afirmou Azevedo
em sua carta de
demissão
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STFMinistro disse a colegas que mudanças são “realinhamento” e não geram preocupação institucional

Fux conversou com
general após demissão
Amudança noMinistério

da Defesa foi a que causou
mais surpresa na equipe de
Bolsonaro e tem potencial
para provocar maior impacto,
nos próximos dias.
Azevedo e Silva ganhou

apoio e solidariedade não
apenas das Forças Armadas
como também deministros
do Supremo Tribunal Federal
(STF), com quem tem boa
interlocução.
“É uma péssima notícia

o que aconteceu”, disse um
magistrado, sob reserva. Das
seis trocas anunciadas ontem
por Bolsonaro, a substituição
do general foi a mais
comentada fora do Palácio
do Planalto e provocou
muito descontentamento na
caserna.
A interlocutores próximos,

o presidente do Supremo
Tribunal Federal (STF),
ministro Luiz Fux, disse que
as trocas deministros são
apenas um “realinhamento
político do governo”. Para
oministro, as mudanças
não geram preocupação
institucional.
Luiz Fux conversou com o

general Fernando Azevedo e
Silva depois que ele deixou
oMinistério da Defesa. O
militar disse ao presidente do
Supremo que a situação está
sob controle e não há com o
que se preocupar.
Segundo Fux disse a

assessores, Fernando Azevedo
deixou o cargo porque estava
insatisfeito, por não ser
ouvido no governo e porque
se recusou a politizar as
Forças Armadas. Além disso,
na visão do presidente do
Supremo, o general era contra
a tentativa de acomodar no
governo os interesses do
Centrão.
Fernando Azevedo era

o principal interlocutor do

Supremo com a ala militar do
governo. Chegou, inclusive,
a ser assessor doministro
Dias Toffoli na presidência
do tribunal. Luiz Fux disse
a pessoas próximas que,
segundo acredita, Braga
Netto, que deixou a Casa
Civil para assumir a Defesa,
também será um bom
interlocutor para o STF.

Fux tambémnão viu com
preocupação a saída de Levi do
Amaral Júnior, daAdvocacia-
Geral daUnião.Mas, na
visão do presidente do STF,
asmudanças desta segunda-
feira colocamogoverno do
presidente Bolsonaromais nas
mãos no Centrão.
Apesar de ter relação

próxima com Levi do Amaral,
com André Mendonça e com o
general Azevedo, Fux não foi
consultado previamente sobre
as mudanças nos cargos que
eles ocupavam.

TORRES
A chegada de Anderson

Torres, delegado da PF, ao
Ministério da Justiça é o
resultado de uma empreitada
liderada pela “bancada da
bala” ao longo do último ano
nos bastidores do governo
do presidente Jair Bolsonaro.
Ligado ao ex-deputado

federal Albeto Fraga (DEM-
DF), um dos principais
nomes relacionados à
atuação política em prol
do armamentismo no país,
Torres já havia sido cotado,
em abril do ano passado, para
assumir a chefia da PF.
Na ocasião, Bolsonaro

demitiu Marcelo Valeixo e
o substituiu por Rolando
Alexandre de Souza, após o
Supremo Tribunal Federal
(STF) frustrar a tentativa de
emplacar no cargo de diretor
da PF o delegado Alexandre
Ramagem, hoje na Agência
Brasileira de Inteligência
(Abin).
Dois meses depois, em

junho de 2020, o nome de
Torres voltou a ser ventilado
pelo grupo de Fraga para
assumir uma possível
fragmentação da pasta da
Justiça, então comandada
pelo ex-juiz Sergio Moro,
que resistia ao nome do
delegado. Houve pressão
para que Torres fosse
indicado para chefiar a
recriação doMinistério da
Segurança Pública, fundido
ao “superministério” de Moro
desde 2019.
O novoministro, aliás,

conhece Bolsonaro desde
a época da Câmara. Ele
trabalhou como assessor
do ex-deputado federal
Fernando Francischini,
período em que se aproximou
de Bolsonaro por conta das
pautas defendidas pela
chamada Frente Parlamentar
da Segurança Pública, nome
formal da bancada da bala.
Torres é considerado um

policial com visão linha dura,
na linha do bolsonarismo,
mas envolvido com as pautas
corporativistas das polícias,
o que pode reaproximar do
governo as categorias - uma
base de apoio importante
para o Bolsonaro, mas que dá
sinais de insatisfação.

Da Redação, com agências

Saída de Azevedo
foi a que mais
repercutiu.
Ministro do STF
disse que troca
foi “uma péssima
notícia”

Após sofrer deterioração
de sua imagem com o
agravamento da pandemia,
Bolsonaro tenta reagir à crise
escalando nomes que sejam
subservientes e alinhados
a seu projeto de reeleição,
por um lado, e agradem ao
Centrão, por outro. O bloco
de partidos dá as cartas no
Congresso e hoje é quem
sustenta o presidente.
Foi nesse contexto que

a Secretaria de Governo
foi hipotecada à deputada
Flávia Arruda (PL-DF),
integrande do Centrão.
Deputada de primeiro

mandato, Flávia preside
hoje a Comissão Mista de
Orçamento do Congresso e
apresenta como principal
credencial para ocupar
o posto ser aliada do
presidente da Câmara,
Arthur Lira (PP-AL). Em
conversas reservadas,
parlamentares dizem que
ela pode se tornar uma
espécie de secretária do
Centrão, sem poder de tomar
decisões.
“Foi uma grande surpresa.

Fui sondada há alguns dias,
mas não sabia que seria a
escolhida. Muito disso eu
devo ao presidente Arthur
Lira, que apostou em mim
para presidir a CMO”,
afirmou a nova ministra

em entrevista ao portal
Metrópoles.
Ela será a primeira

congressista a comandar a
pasta no governo Bolsonaro.
O último político a ocupar
o posto foi o ex-deputado
Carlos Marun (MDB-MS),
ainda no governo de Michel
Temer (MDB).
Nos últimos dois anos,

a Segov esteve a cargo
de militares: primeiro, o
general da reserva Carlos
Alberto dos Santos Cruz (de
janeiro a junho de 2019); e
depois o também general da
reserva Luiz Eduardo Ramos,
que agora assume como
ministro-chefe da Casa Civil.
A escolha da deputada

ocorre depois que Lira
fez uma sinalização clara
para o governo na semana
passada dizendo que estava

“acendendo o sinal amarelo”
porque o Congresso não
toleraria mais erros na
condução da pandemia e
poderia recorrer a remédios
amargos, possívelmente
“fatais”, numa alusão ao
impeachment.
Antes disso, o próprio Lira

tentou emplacar a médica
Ludhmilla Hajjar para
substituir o general Eduardo
Pazuello no Ministério
da Saúde. O presidente,
porém, a vetou em função
da sua posição contra o
uso de medicamentos não
comprovados no tratamento
da covid-19 e sua defesa
do isolamento social para
conter as infecções.
Com as mudanças de

ontem, Bolsonaro chega a
marca de 18 minitros que
deixaram o governo. As
últimas baixas, porém, tem
sido associadas a ala mais
ideológica do bolsonarismo.
Além de Araújo e Pazuello,
recenetemente o empresário
Fabio Wajngarten deixou
a chefia da Secretaria
de Comunicação da
Presidência.
As trocas acontecem em

ummomento de perda de
popularidade para Bolsonaro
e depois que o Supremo
Tribunal Federal (STF)
reabilitou o ex-presidente
Lula (PT) como potencial
candidato em 2022.

Centrãoassumearticulação
Da Redação, com agências

Nova ministra, a
deputada federal
Flávia Arruda
creditou a Arthur
Lira sua escolha
para a Secretaria
de Governo
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Brasil cobrado por
desmatamento

MEIOAMBIENTEGoverno dos EUA pressiona por resultados para preservação da Amazônia

Ogoverno dos EUA deci-
diu intensificar a pres-
são para que o Brasil

apresente resultados claros e
imediatos na questão ambien-
tal, especialmente no comba-
te ao desmatamento ilegal. O
Departamento de Estado con-
vocou jornalistas brasileiros
para uma teleconferência, on-
tem, emWashington, comum
influente diplomata america-
no. E o recado foi duro.
“Queremos ver coisas tan-

gíveis contra o desmatamen-
to ilegal”, disse o diploma-
ta americano, que pediu para
ser identificado apenas como
“integrante do Departamen-
to de Estado”. “E queremos
ver uma diminuição real ain-
da este ano, não esperar cin-
co ou dez anos.”
Segundo o diplomata, o go-

verno americano sabe que a
forma de agir é uma decisão
soberana do Brasil, mas suge-
re que eventuais sanções não
estão descartadas. “Não sig-
nifica que nunca considera-
remos sanções, mas este não
é o ponto de partida de nossa
conversa”, afirmou.
A Casa Branca tem frisado,

no entanto, que o Brasil pode
perder investimentos e espaço
para suas exportações se não
mudar de posição, já quemui-
tos governos e empresas têm
buscado fazer contratos com
países alinhados com os com-
promissos ambientais.
O Brasil tem dito explicita-

mente que espera que nações
ricas, como os EUA, ofereçam
contrapartida financeira pelo
compromisso com a preser-
vação da Amazônia. A equi-
pe de Biden considera que há
algumas frentes de apoio. A
primeira, através de parce-
rias pontuais e auxílio técni-
co usando o Usaid, órgão do
governo americano responsá-
vel pela distribuição de ajuda
externa, o que já é feito.
A segunda é o pagamento
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AMAZÔNIA País espera ajuda de nações para combater desmatamento

com base em resultados. “No-
ruegueses, alemães e britâni-
cos começaram a examinar
isso com bastante seriedade.
Se o Brasil puder reduzir o
desmatamento, e puder de-
monstrar que é um mecanis-
mo eficaz para evitar o cor-
te de árvores, então haveria
pagamentos da comunida-
de global. Pagamentos sobre
resultados. Não pagamentos
adiantados, mas sim quando
virmos as mudanças.”
Os americanos sabem que,

para atingir essas mudanças,
o Brasil precisa de recursos.
“Estamos analisando como
combinar essas duas coisas.
Pagamentos podemvir de paí-
ses. Os EUA poderiam colocar
algo. Mas parte do apoio po-
de vir tanto do setor público
quanto do privado”, afirmou
o diplomata.
Na sexta-feira, 26, o gover-

no Biden oficializou o convite
a Bolsonaro - e outros 39 líde-
res internacionais - para par-
ticipar de um encontro sobre
meio ambiente, nos dias 22 e
23 de abril.
Desde o dia 17 de fevereiro,

quando John Kerry, enviado
de Biden para questões climá-
ticas, conversou por telefone
com o ministro brasileiro do
Meio Ambiente, Ricardo Sal-
les, os dois governos têm dia-
logado sobre compromissos
ambientais.
Nos bastidores, os EUA di-

zem que os sinais enviados
pelo Brasil ainda são insufi-
cientes para inspirar confian-
ça. “Não vamos dizer: ‘Esse é
número para este ano’ (que es-
peram de redução do desma-
tamento), mas temos a con-
vicção de que este não é um
programa no qual não se faz
nada por uma década e, de
repente, em 2030, se faz tudo.
Isso não vai funcionar”, dis-
se o diplomata, em referência
ao compromisso brasileiro de
zerar o desmatamento ilegal
até 2030, firmado no Acordo
de Paris.

Agência Estado

Internacional

Aescolhadadeputada FláviaArruda (PP-DF)para assumir o cargo
deministra-chefe daSecretaria deGoverno, naprática, aumenta
opoder de influência dopresidentedaCâmara,Arthur Lira, na
administraçãodopresidente Jair Bolsonaro, e entroniza oCentrão
nocomandoda suaarticulaçãopolítica.Mulher doex-governador
doDF JoséRobertoArruda, a novatamostrouque tem luzprópria,
aopresidir aComissãoMistadeOrçamento.Masnãochegaria a
ministra não fosseArthur Lira.A iniciativa dopresidenteBolsonaro, de
pedir sugestãodenomepara aSecretaria deGoverno, surpreendeuo
próprio presidentedaCâmara.AconduçãodaSecretaria degoverno
pelo general Ramoschegoua ser alvode críticas deArthur Lira,mas
depois osdois se entenderam.Bolsonaronão fariamudançasna
Secretaria deGoverno,mas, comasaídadeBragaNetto, ele precisou
deslocarRamospara aCasaCivil. póspassarmal emMaceió, Braga
Netto recebeua recomendaçãodosmédicospara reduzir o ritmo.
Bolsonarodecidiu deslocá-lo paraDefesa.

Lira amplia poder

Alteraçõesministeriais foramum
movimentopositivo”, diz o deputado
RicardoBarros, líder do governona
Câmara, sobre asmudanças na Esplanada

Frase

Opresidente do Senado, Rodrigo Pacheco, não cogita apurar a
suspeita de que a senadora Kátia Abreu (PSD-TO) teria “interesse”
na licitação bilionária que vai definir a tecnologia 5Gdo Brasil. A
suspeita foi levantada pelo ex-ministro ErnestoAraújo, ao relatar
abordagemestranha da senadora durante almoço no Itamaraty.
Desse almoço participaramoutras 12 pessoas, incluindo nove
embaixadores.Mas nenhumadessas testemunhas será chamada
a confirmar o caso. Através de sua assessoria, Rodrigo Pacheco
disse que “duvida da veracidade” da denúncia grave envolvendo
uma senadora da República. A senadora Kátia Abreu disse que
ErnestoAraújo não falou a verdade, e que sua reunião como ex-
chanceler foi “agradável” e “amena”. A denúncia deAraújo se deu
na véspera de sua saída do Itamaraty. Já Pacheco disse nas redes
sociais queAraújo “atingiu todo o Senado”.

Suposto lobby fica impune
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Vai virar alvo
Onovochanceler dogoverno

Bolsonaro,CarlosAlberto
França, é umdiplomatamuito
querido e admiradono Itamaraty.
Promovidoem2019, será
atacadopela “inexperiência”,
apesar da sólida formação.

Profissional

Dinheiro

Que nota?

Copia e cola

Ao convidar o delegado
federal Anderson Adauto
para chefiar a secretaria
de Segurança Pública, o
governador do DF, Ibaneis
Rocha, recomendou
profissionalismo e pacificação
e redução da criminalidade.
Adauto cumpriu amissão.
Agora seráministro da Justiça.

ASecretaria deOrçamento
Federal liberouquaseR$28,8
bilhõesparadespesasurgentes
quedependeriamdeautorização
doCongresso.Quase tudopara
pagar salários epensões. Já para
auxílio emergencial...

Não repercutiu emBrasília
e já ninguém fala nanotaque
banqueiros eoutros bilionários
assinaramdias atrás, junto com
economistas aosquais pagam
belas consultorias, comose lhes
coubessemdecisõespolíticas.

Oprojetoparaobrigar as
pessoas a se registraremnum
aplicativodogovernopara
obter “passaporte digital” que
comprovea vacinação contra
a covid é cópia doprojetodo
governodoestadodeNova
York, o “NYState Excelsior
Pass”.Adiferençaéque lá não
há lei queobriga adesão.

Prioridade
Opresidente daCâmara,

Arthur Lira, avisou que a pauta
desta semana será definida
nesta terça (30), em reunião
de líderes dos partidos. A ideia
é priorizar os projetos que
tratamda pandemia da covid.

Aponte a câmera do seu celular
para esta imagem ao lado e confira
todos os textos do colunista no
jc.com.br

Mais na web
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Editorial

Artigos

Aonde leva a BR-232
Apesar da pandemia e das restri-

ções solicitadas no deslocamen-
to dos cidadãos, o modal rodo-

viário não perde sua importância como
indutor do desenvolvimento econômi-
co. Nesse aspecto, a BR-232 é uma das
rotas prioritárias para Pernambuco, ao
fazer a conexão entre o litoral e as ou-
tras regiões do Estado, expandindo o
caminho da interiorização e amplian-
do o alcance da distribuição de bens e
serviços.

A estrada é também condutora do
turismo que apresenta em cada cidade
por que passa os atrativos de seu povo

e da sua cultura. Em cada quilômetro
rodado, a paisagem se altera, revelan-
do nuances que encan tam e atraem os
visitantes, ou mesmo quem por ali pas-
sa diariamente.

A Semana Santa é uma época de
tradicional intensificação do fluxo na
BR-232. O movimento de veículos au-
menta por causa do feriado prolonga-
do, quemotiva a chegada da população
flutuante, e das celebrações religiosas
ao longo da via e suas ramificações.
Com destaque para a Paixão de Cristo
de Nova Jerusalém, cancelada este ano
devido à Covid-19.

Mesmo sem a ida para a Fazenda
Nova na agenda, a reportagem do JC
aproveitou a ocasião para conferir co-
mo andam as condições de trafegabi-
lidade da rodovia. E, mais uma vez, a
constatação, publicada na edição do
último domingo, ref orça a queixa dos
usuários de que a BR-232 continua le-
vando ao perigo e ao desconforto dos
motoristas e passageiros.

Os problemas antigos perduram, e
assim, vão se tornando maiores. Os bu-
racos e os remendos deixam a traves-
sia instável e estressante. A vegetação
alta que persiste em alguns pontos di-

ficulta a visibilidade para quem dirige,
causandomais insegurança. A sinaliza-
ção precária ao longo do percurso, com
placas corroídas pelo tempo, acrescen-
ta ao cenário a certeza do esquecimen-
to, da falta de gestão, da omissão e do
descompromisso dos que deveriam ze-
lar pela conservação básica de um eixo
do desenvolvimento. Defensas quebra-
das no acostamento e o acostamento
incompleto são convites a fatalidades
anunciadas.

O asfalto emendado em diversos
trechos transforma o trajeto em incô-
modo e risco. Nada que os usuários não
conheçam há muitos anos, infelizmen-
te, mas cuja constatação desencanta,
lançando a pergunta: por que é tão difí-
cil cuidar da BR-232?

O governo estadual promete corri-

gir essa impressão, requalificando os
120 quilômetros até Caruaru e triplican-
do a saída do Recife. O investimento
previsto é de R$ 300 milhões, em apor-
te conjunto do Estado e do governo fe-
deral, com licitações aguardadas para
setembro deste ano. A restauração e a
triplicação são obras que poderiam ter
sido realizadas há algum tempo. Mas o
importante é que os projetos estão nos
planos do governo estadual como prio-
ritários.

O que os pernambucanos esperam
é que não haja atrasos no processo lici-
tatório, que as obras transcorram sem
paralisações e suspeições, e que o pre-
cioso caminho da BR-232 seja valoriza-
do com a importância que detém para
o nosso dia a dia, além de direção certa
para o desenvolvimento.

Momento de decisão

Previsões alvissareiras Sejamos óbvios, então

Oatual governo deve ser o úni-
co, na história deste país, a
impossibilitar o uso – por

opositores–dohumorcomoinstru-
mento de combate. Opróprio presi-
dente é um ser incompatível com
paródias de humor; figura cujo po-
sicionamentopúblico inspiraopior
daalmahumana.Nemnaeradadi-
tadura militar tal impossibilidade
vigia.Quem,dasgeraçõesdeentão,
esquece o ‘hebdomadário’ O PAS-
QUIM (nascido no ano 1 do AI-5!),
corrosivo contra o autoritarismo, a
censura, a prepotência militar, ao
tempo em que era bálsamo para
insatisfeitos de plurais cores políti-
cas? Lembro de uma charge de Ja-
guar: um general, um subalterno e
um civil com cara de maus bofes,
insatisfeito.Osubalterno:“General,
ali um sujeito com a cara amarra-
da”. O general: “Fui eu quemman-
dou amarrar”. Hoje, vejo no jornal
Estadãodesábado27/03aconfissão
deSergioAugusto (umdosgrandes
articulistas de O PASQUIM) de que

sofreu infarto às vésperasdo 1º. tur-
no das eleições em 2018, ao suspei-
tar de que o atual presidente seria
eleito. Afetado por um “Bolsonaro
agudo do miocárdio” (nos termos
da própria vítima), ganhou uma
semana de hospital com bônus de
três stents. Difícil mostrar, com hu-
mor, nossa indignação.No lugar do
riso, medo, horror e desespero; no
máximo,umrisoamargo.

Por outra via, muito sem-gra-
ça é a prosa de alguns economistas
e cientistas políticos. Estranha frie-
za técnica. Canso de ler, por exem-
plo,arrazoadossobreoqueogover-
no poderia fazer, na economia e/
ou na política, para garantir a pró-
pria reeleição em 2022... Não se en-
contra,nessa tão frequente linhade
análise, sequer uma dose mínima
de indignação diante de um desca-
labro que afronta direitos civis, de-
mocracia, meio ambiente, e sabota
o combate à pandemia – amplian-
do danos econômicos e sociais. Foi
necessário o país se aproximar do
horror de 300 mil vítimas fatais da
Covid-19, para se esgotar a “paciên-

cia” de segmentos empresariais de
peso, e do Congresso, que agora
passam a exigir mudança de atitu-
de presidencial. Espoleta: a proxi-
midade da marca dos 300 mil óbi-
tos, agora ultrapassada. Veja-se o
óbvio: o presidente não vai fazer
auto-negação e, de repente, vestir
o figurino de estadista. E bemmais
grave que o “stress” de um impea-
chment (ou outra solução também
democrática) é o infernoqueapan-
demiapinta, casonão se faça, logo,
o que consagrados epidemiologis-
tas recomendam. A pandemia dá
as cartas. Melhor não termos a pro-
va dos nove de que esperar o “go-
verno sangrar” até as eleições de
outubro 2022 (longuíssimo prazo)
é caminho para o inimaginável su-
plantar o imaginável. É omomento
– pode ser chance única – de am-
plo pacto democrático em prol de
justiça social, redução de desigual-
dades, e inovação institucional. Pôr
opaísdevolta aos trilhos.

TarcisioPatricio,professor
aposentadodaUFPEe consultor

OBrasil venceu uma série
de gargalos e se aproxi-
ma da conclamada esta-

bilidade no recebimento de in-
sumos para a produção nacional
de vacinas contra a Covid-19, va-
riável estratégica na guerra que
enfrentamos e que atingiu a tris-
te marca de 310 mil mortes. Com
a fabricação em larga escala pe-
los laboratórios brasileiros, o
País avança na imunização da
sua população e deve concluir,
em maio, a vacinação de ido-
sos com mais de 60 anos. Em se-
tembro, os brasileiros com mais
de 20 anos que assim o deseja-
rem também deverão estar pro-
tegidos.

A previsão alvissareira está
baseada na contratação de 261
milhões de doses pelo Governo
Federal, que devem ser entre-
gues até 31 de agosto de 2021.
Se levarmos em conta apenas
as vacinas Coronavac e Astra-
Zeneca produzidas, respecti-
vamente, pelo Instituto Butan-

tan e a Fiocruz em território
brasileiro, temos 200 milhões
de imunizantes assegurados.
Esse número é suficiente para
que a população adulta rece-
ba ao menos uma dose, o que
já reduz significativamente o
número de casos graves, in-
ternações e óbitos, aliviando
a pressão sobre os sistemas de
saúde.

Ainda que entraves inespe-
rados terminem comprometen-
do a produção nacional de va-
cinas, eventuais atrasos podem
ser compensados pela sólida ex-
pertise brasileira para distribuir

e imunizar a população de for-
ma rápida e segura através do
Sistema Único de Saúde. Ou se-
ja, a vacinação em massa é fac-
tível, a despeito da campanha
empreendida por setores da so-
ciedade com o objetivo de desa-
creditar os esforços do Governo
Federal para proteger a popula-
ção e salvar vidas.

O surgimento de variantes
mais agressivas desafia a nossa
capacidade de oferecer respos-
tas dada a rapidez do contágio e
da evolução dos quadros infec-
ciosos. Contudo, à medida que o
ritmo da vacinação ganha velo-
cidade, os números trágicos ten-
dem a ceder. Para isso, é preci-
so deixar as paixões políticas de
lado e agir com serenidade e es-
pírito público, somando esfor-
ços na busca de soluções para
a mais grave crise sanitária da
História.

 Fernando Bezerra Coelho,
senador pelo MDB de
Pernambuco e líder do governo
do Senado Federal.

O que é obviedade não
devia ser dito. Mas no
Direito, não raro, preci-

sa ser. Para o tribunal da fo-
gueira das redes sociais, prin-
cipalmente. Ali o bicho pega.

No rol das mais centrais
garantias embarcadas no ar-
tigo 5º da CF/88 está a do de-
vido processo legal, direito,
pois, básico. Envolve o aces-
so ao juiz natural e a vedação
aos Tribunais de Exceção (‘ad
hoc’).

No quanto dialoga com a
(tardia, é verdade, mas fun-
damentada) decisão de 46
laudas do Min. Luis Edson
Fachin, relator no STF do HC
193.276, onde se controverte
sobre matéria relativa à com-
petência, a gerar, segundo a
impetração, constrangimen-
to ilegal, sendo paciente o ex-
-presidente Lula, vamos aos
fatos:

a) o próprio STF já dis-

se no passado que a compe-
tência da 13ª Vara Federal de
Curitiba se limitou aos fatos
articulados em razão da Pe-
trobrás;

b) juízo impregnado por
vício de competência atrai
nulidade absoluta, logo, é te-
ma que não preclui, podendo
ser reconhecido a qualquer
momento e grau de jurisdi-
ção, até depois do trânsi-
to em julgado, por ser de or-
dem pública. Diga respeito a
quem for. Do hipossuficien-

te ao colarinho branco. Não
há brecha para o Direito Pe-
nal do Inimigo teorizado por
Günther Jakobs, alimentado
pela sociedade exausta dian-
te da insegurança, amedron-
tada, indignada, com ganas
de vingança (citando Rogério
Greco).

Ou bem se aplica a lei se-
ja qual for o nome na capa do
processo, ou bem vai estar tu-
do perdido. Não há gambiar-
ras. Por isso é alentador saber
que o artigo 5º da Carta Cida-
dã não foi reduzido, ainda, a
obra de ficção, tanto quanto
que a passagem do tempo não
muda o que deveria ser claro
como um cristal Baccarat.

Mas, já que é impositivo,
sejamos óbvios. A outra op-
ção seria algo equiparado a
tentar negociar com o tigre
com a cabeça dentro da boca
dele. Não, obrigado.

 Gustavo Henrique
de Brito Alves Freire,
advogado
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Opiniões
Voz do Leitor

Registre-se

Em atenção ao
questionamento efetuado
pelo leitor Marcos
Henrique, esclarecemos
que, por se tratar de um
serviço público de interesse
local, a iluminação pública
é de competência do
município, conforme dispõe
o inciso V do art. 30 da
Constituição Federal de
1988.

z Assessoria de imprensa do
Dnit

Háumamáximaquediz
ser o futebol uma caixinha
de surpresa. Para que não
fique nenhumadúvida
quanto a isso, o timedo
Retrô esta aí para comprovar.
Comapenas cinco anos de
fundação, o Retrô Futebol
Clube Brasil, virou destaque
ao jogar de igual para
igual comoCorinthians
pelaCopa doBrasil. Sem
tomar conhecimento
do adversário, há quem
diga que emnenhum

momento da partida o time
pernambucano se acovardou
ou recuou. Segurou o
empate e só foi derrotado
nos pênaltis situação onde
não há favoritos. Bastante
elogiado pela imprensa
especializada do sul, o Retrô
ganhoudestaque emcenário
nacional emesmoderrotado,
retornou como sabor de
vitória.

z Paulo Vasconcelos, por
e-mail

DNIT Time pernambucano se destaca
Emresposta ao leitor

Franklin Santos, aCompesa
informaqueoabastecimento
emJardimSãoPaulo foi
suspenso, temporariamente,
para a realizaçãode serviçosde
manutençãoemergencial, para
consertode vazamento, localizado
naRuadoSancho, noSancho.
Após a conclusãodos serviços, no
dia 28, foi retomadaadistribuição
deáguaparaobairro.

z Assessoria de Imprensa da
Compesa

Compesa
Descaso total no

Mercado das Mangueiras,
em Prazeres, Jaboatão dos
Guararapes. Em tempos de
pandemia, os vendedores
não usam máscaras, não
higienizam sua mãos,
pegam no dinheiro e nas
mercadorias sem usar
álcool, se vê mercadorias
ao chão, nas entradas do
mercado há ausência de
fiscais e, se tem, é vista
grossa, distanciamento
nunca existiu. Ou seja, se

fosse um super mercado já
teria sido interditado. Por
outra banda, não existe
uma balança oficial para se
certificar do peso certo, as
balanças geralmente são
escondidas sem vistas dos
consumidores. É preciso
uma reeducação geral
nesse mercado que nos
oferece bons produtos, mas
que peca nos requisitos
primários.

z Geraldo Dantas, por e-mail

Falta de fiscais em Prazeres

Foi aberto o intervalo de
64 a 69 anos para agendar
a vacina contra covid-19
no Recife. No dia 27/03,
fiz 64 anos e fui agendar
minha vacinação no
Conecta Recife, mas recebi
a resposta de que “não
pertenço ao grupo”. Pode
isso?

z Douglas Lopes, por e-mail

Agendamento

Passando de carro pela
orla de Olinda, observei
muitos veículos da Polícia
Militar e Guarda Municipal.
No entanto, a presença dos
agentes pareceu não inibir
a presença das pessoas,
principalmente em um
parquinho para crianças.

zWagner Gusmão, por
e-mail

Fiscalização

Por que estamos vendo
vários vídeos de pessoas
fazendo de conta que
estão aplicando a vacina
contra a covid-19? Por
que tanta maldade? É
um atentado contra a
humanidade.

z Cláudio Xavier, via redes
sociais

O fechamento do
comércio não é ditadura,
é combate ao vírus. As
prefeituras deveriam
prover recursos aos
trabalhadores de rua
nesses momentos. Uma
falha grande.

z Flávio Ricardo, via redes
sociais

Vacinação Comércio

Se as orientações
sanitárias para prevenir
a covid-19 fossem
cumpridas, a frágil
economia dos ambulantes
não precisaria ser
fechada. Resolver o caos
no transporte público
ninguém resolve.

z Cezar Pedrosa, via redes
sociais

Medidas

Pernambuco mantém
o estado de Calamidade
Pública até junho de
2021 devido a pandemia.
Estamos vivendo uma
catástrofe mundial, mas
eu pergunto: por lei, não
era para liberar todo o
FGTS do trabalhador?

z Eliel Leite, via redes
sociais

Benefício

Muito justa aprioridade
de vacinaçãoparaopessoal
da saúdeedos idosos.Ocorre,
porém, quea incompetência e
a vontadepolítica no controle
das aglomeraçõesnosônibus
emetrôs, vêmcolaborando

fortementenadisseminação
dovírus, pois os trabalhadores
não têmalternativas para
chegaremao trabalho.

z JeffersonMarquesFeitosa,
por e-mail

Imunização contra a covid-19

Onúmerodepobres
invisíveis aumentoumuito
durante apandemia. Essas
pessoas estão vivendoda
caridadeeda solidariedade.
PauloGuedes temrazãoao
afirmarqueénecessário

vacina eoauxílio emergencial
decenteparaqueeles possam
sobreviver comomínimode
dignidade.

z JoãoGuilhermedePontes,por
e-mail

Você, cidadão, pode
ajudar a melhorar a vida
dos pequenos comerciantes
locais. Nunca deixe de
comprar frutas, verduras
e outros produtos na feira

livre da sua cidade. A feira
da cidade é um espaço
importante, gera renda para
muitas famílias.

z FernandoMelo, por e-mail

Pessoas vivendo namiséria

Incentivo ao comércio local
Desperdício

Mesmo com racionamento de água, continua a farra dos lava jatos nas praças e ruas do
Recife, principalmente no bairro do Rosarinho. É um verdadeiro absurdo.

z Fernando A. C. de Morais, por e-mail

Água usada para lavagem de carros

PELA INTERNET
Mande seu e-mail e suas fotos
para vozdoleitor@jc.com.br

PORCARTA
Envie suas cartas para a Rua da
Fundição, 257, Santo Amaro

Umasoluçãoa longoprazo
parao trânsito caóticodos
bairros do Ibura edaCohab,
noRecife, seria construir uma
via alternativa, começandona
PoliclínicaArnaldoMarques,
passandopela comunidadedo

Candeeiro eUR-04até chegar
naUR-05, sempreparalela
àBR-101.Assim, ônibus e
veículos depasseio evitariama
BR-101 Sul.

zMarcosHenrique,por e-mail

O Governo do Estado
jogou a toalha em relação
à conservação mínima da
BR-232. Antes, até que
aconteciam operações para
tapar buracos com asfalto
de quinta categoria. Agora,

nem isso. Os motoristas
estão à própria sorte nas
armadilhas da rodovia.
Solicito providências ao
DER.

zMarlon Pierre, por e-mail

ViaalternativanaZonaSuldoRecife

Situação caótica na BR-232

Obra

Esta é a situação da Avenida Rio São Francisco, no bairro da Cohab, Zona Sul do Recife.
Os veículos precisam desviar. O risco de acidente é enorme.

z Elaine Silva, por e-mail

Avenida parcialmente bloqueada

Muito boa e oportuna a matéria sobre
o orçamento na Alepe, publicada no JC do
dia 27 de março. Aumentar as despesas
em tempos como esse é, sem dúvida, um
escárnio ao povo pernambucano, que ela
pensa representar.

z Gileno Barbosa, por e-mail
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Esportes

Clássico é umdivisor de águas

COPADONORDESTEEmsituaçãodelicadana competição, SantaCruz eSport precisamdavitória para continuar sonhandocomaclassificação

Agora é tudo ou nada. O
Clássico das Multidões
desta quarta-feira (31)

pela Copa do Nordeste tem
peso de decisão para Santa
Cruz e Sport. Com os dois na
lanterna dos seus respectivos
grupos, o confronto ainda vai
manter um fio de esperança

Vencedor segue
vivo; perdedor
praticamente dá
adeusLOURENÇO GADÊLHA

esportes@jc.com.br
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ÂNIMO Santa Cruz venceu Fortaleza e Ypiranga-AP e vai em busca da terceira vitória consecutiva
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de classificação para a próxi-
ma fase ao vencedor e minar
praticamente de vez as chan-
ces de seguir vivo na compe-
tição regional para o perde-
dor. Tricolores e rubro-negros
se enfrentam às 21h30, no Ar-
ruda, pela 6ª rodada do Nor-
destão, com transmissão da
TV Jornal.
Para Santa Cruz e Sport,

a nova temporada começou
bem difícil, especialmente
na Copa do Nordeste, on-
de ambos amargam a última
colocação em seus grupos.
Entretanto, as duas equipes
vêm de resultados positivos
em outras competições. Na
sexta-feira (26), o tricolor ba-

teu o Ypiranga-AP por 4x0
na Copa do Brasil, enquanto
o Leão venceu o Central por
2x0 no último domingo (28),
pelo Campeonato Pernam-
bucano. As respectivas vitó-
rias deram um novo ânimo
para as equipes se enfrenta-

rem amanhã.
Depois de um início decep-

cionante com quatro derrotas
em quatro jogos, o Santa Cruz
reviveu na Copa do Nordeste
ao conseguir a façanha de ba-
ter o Fortaleza emplenoCaste-
lão por 1x0. Com o resultado,
o tricolor somou os primeiros
três pontos na competição. É
bem verdade que não foram
suficientes para tirar o clube
da lanterna, mas, por outro
lado, o tirou de uma situação
em que estava praticamente
semchances de classificação e
fez ressurgir a hipótese de ter-
minar a primeira fase entre os
quatromais bemcolocados no
Grupo A. Atualmente, o Santa

Cruz está a quatro pontos do
Ceará, que é o quarto coloca-
do, com sete.
O Sport vive uma situação

ainda mais delicada na Co-
pa do Nordeste, já que ainda
não sabe o que é vencer no tor-
neio. Até aqui, foram cinco jo-
gos com dois empates e três
derrotas. O Leão é o lanterna
do Grupo B, com dois pontos.
Ou seja, se ainda quer sonhar
com uma possível classifica-
ção para a próxima fase, não
há outro resultado que inte-
resse ao rubro-negro a não ser
a vitória diante do Santa Cruz.
Com apenas 13,3% de apro-

veitamento na competição, o
Sport está a seis pontos do

ABC, que é o quarto colocado.
O time potiguar, no entanto,
tem um jogo a menos e pode
aumentar a distância. À fren-
te do alvinegro está o Vitória-
-BA, com nove pontos em seis
jogos. CSA, tambémcomnove,
e Fortaleza (11), fechamhoje o
G-4 da chave.

SALGUEIRO
Também pelo Grupo B, o

Salgueiro perdeu por 3x2 pa-
ra o Sampaio Corrêa, ontem,
no estádio Castelão, em São
Luís. Os dois gols do Carcará
forammarcados pelo atacante
Ciel, que reestreou com a ca-
misa do clube. O Carcará está
em quinto, com sete pontos.
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Após 27 jogos pelo Sport,
o meia Thiago Neves vai
realizar o primeiro clássico
com a camisa rubro-negra.
Em entrevista coletiva, ele
não escondeu a ansiedade
para defender o Leão em um
jogo deste porte. Amanhã,
contra o Santa Cruz, em
jogo decisivo pela Copa do
Nordeste, ele deixou claro
que é preciso respeitar o
adversário. No entanto,
frisou que o time rubro-
negro não pode alterar a
forma de jogo, mesmo fora
da Ilha do Retiro.
“Estou muito feliz. Uma

hora iria chegar. Estava
ansioso para jogar contra o
Santa Cruz, contra o Náutico.
O momento chegou, quarta-
feira, no Arruda. Com todo
respeito ao adversário,
vamos em busca da vitória.
Independente de quem seja,
temos que impor nosso ritmo
de jogar dentro ou fora de
casa”, comentou.
Thiago Neves também

revelou que por causa
da covid-19 teve muito
dificuldade na volta aos
treinos no dia 15 de março.
O meia foi diagnosticado
com a doença, logo após
o período de recesso
entre as temporadas e
precisou passar dez dias
em isolamento. Nesta
temporada, o Sport já
disputou dez confrontos
e ele participou de duas
partidas, sendo a vitória por
2x0 no domingo em cima
do Central, o primeiro jogo
como titular.
Neves falouqueainda

nãoestána forma ideal para
jogos.Ainda sentebastante
dificuldadesnos treinos após

se recuperarda covid-19 eque
conversoucomo técnico Jair
Venturaparaatuar apenas45
minutosdapartida contrao
Central.Nabasedavontade,
atuouatémaisumpouco.
“Contra o Santa Cruz é um

clássico. Vou jogar no meu
limite até onde for possível.
Mas, quem vai decidir
quanto tempo é o treinador.
Se ele achar que não estou
mais correspondendo, tem
todo o direito de me trocar”,
completou.

No Clássico das Multidões,
Thiago Neves ainda destacou
que o Sport não pode mudar
o estilo de jogo. Segundo o
meia, é preciso ter cautela no
duelo que pode manter viva
a esperança de classificação
do Leão no Nordestão.
“Sou atacante, quero

sempre atacar. Não é possível
mudar a forma que estamos
jogando desde o ano passado
para o clássico. Ainda mais
pelo nível da partida. Acho
que o Santa Cruz merece
todo o nosso respeito,
principalmente a partida
sendo na casa deles. Não
é possível arriscar. Vamos
enfrentar um time que vem
crescendo, precisamos de
todo o cuidado”, contou.

Esportes

Derley está de volta ao Santa
ARRUDA Volante de 34 anos, que já vestiu a camisa do clube nas temporadas de 2016 e 2017, é o mais novo reforço do tricolor

Ovolante Derley está de
volta ao Santa Cruz. Por
meio das redes sociais,

o Tricolor doArruda anunciou
ontem à noite o retorno do ca-
beça de área de 34 anos. Ele
vestiu a camisa coral nos anos
de 2016 e 2017. Recentemente,
encerrou o contrato comoFor-
taleza após três temporadas.
Curiosamente, o nome

do atleta foi ventilado nos
bastidores anteriormente
no Náutico, clube que Der-
ley também defendeu e te-
ve grande identificação. Po-
rém, o treinador alvirrubro
Hélio dos Anjos acabou de-
clarando posteriormente
que o volante não estava
na pauta. E o jogador aca-
bou mesmo acertando com
o Santa Cruz.
“Felizcomessemanto,ondeti-

vemosmomentosbonsaquiees-
tou de volta para fazer omelhor
para a torcida, para o clube, pa-
ratodos,paraconquistaroobjeti-
vofinal.Estoufelizemuitomoti-
vado,umamissãomuitogrande
nesseprojetocomadiretoria,pa-
rapoder resgataresse timegran-
de como sempre foi, para ter su-
cesso. Muito motivado, mais do
que nunca, e muito ambicioso
para conquistar todos os objeti-
vos este ano comoSanta Cruz”,
festejouDerley.
Derley é o 11º reforço con-

firmado pelo Santa Cruz
para o ano de 2021. Já fo-
ram anunciados: os golei-
ros Martín Rodríguez e Fili-
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DISCURSO Derley falou que está empolgado para conquistar os objetivos do Santa desta temporada

pe Silva, o lateral-esquerdo
Alan Cardoso, os volantes
Karl e Elicarlos, os meias
Marcos Vinícius e Pericles,
e os atacantes Madson,
Quiñonez e Maxwell.

KLEBINHO
E a direção coral segue no

mercado em busca de refor-
ços para o técnico João Bri-
gatti. O lateral-direito Klebi-
nho, que tem 22 anos, está
muito perto de também ser
anunciado como jogador do
Santa Cruz para a tempo-
rada 2021. Em contato com
a reportagem do Jornal do

Commercio, o empresário do
atleta, Bernardo Escansette,
afirmou que a situação já es-
tá acertada entre Flamengo,
jogador e o tricolor, faltando
apenas a assinatura do con-
trato e também a realização
dos exames médicos. Segun-
do o agente do lateral-direi-
to, Klebinho deve chegar ao
Arruda por empréstimo até
o fim do ano, com a maior
parte dos salários pagos pe-
lo Flamengo.
“Está apalavrado, faltan-

do apenas assinatura de
contrato, mas imagino que
isso vai acontecer nos pró-
ximos dias. São coisas buro-
cráticas, não temmais o que
acertar. Agora resta a assi-
natura dos contratos e exa-
mes médicos. Vai por em-
préstimo até o fim do ano e
com o Santa Cruz pagando
menos de 50% dos salários
do atleta, que foi um pedido
do dirigente Jaime (Cordei-
ro), do Santa Cruz, e a gen-
te conseguiu resolver isso”,
afirmou o agente.
Procurado pela reporta-

gem, o executivo de fute-
bol do Santa Cruz, Nei Pan-
dolfo, afirmou que o clube

ainda aguarda a documen-
tação do lateral-direito pa-
ra oficializar a contratação
do lateral-direito Klebinho.
Enquanto isso, o tricolor
mantém a cautela sobre a
negociação. O atleta chega
ao Recife para realizar os
exames médicos assim que
as questões da documenta-
ção forem resolvidas.
Revelado pelo Flamengo,

o lateral-direito Klebinho
não teve muitas chances no
clube carioca. Ele estreou
no profissional em 2017,
mas jogou apenas sete jo-
gos em três temporadas pe-
lo rubro-negro. O atleta foi
emprestado ao Tokyo Ver-
dy, do Japão, onde realizou
31 partidas.
Klebinho, aliás, chega pa-

ra reforçar um setor caren-
te do Santa Cruz, uma vez
que o clube ainda não trou-
xe contratações para a posi-
ção e, além disso, tem o ti-
tular Augusto Potiguar em
um momento ruim. Outra
opção para o setor é o pra-
ta da casa Marcel, que atua
mais como um ponta, além
do zagueiro Ítalo de Melo,
que também jogou por ali.

ThiagoNevesdiz
queSport vai impor
seu ritmode jogo
noclássico

Neves e seu
primeiro clássico

DAVI SABOYA E
LUCAS HOLANDA
esportes@jc.com.br

Náutico embuscadeumzagueiro
TIMBU

Otécnico Hélio dos Anjos
voltou a falar da neces-
sidade do Náutico em

buscar um zagueiro. Após a
vitória por goleada diante do
Vitória das Tabocas, o treina-
dor alvirrubro destacou que o
clube realmenteprecisadeum
defensor, uma vez que a equi-
pe conta com poucas opções.
Com a saída de Carlão para o
Corinthians e a lesão de Ro-
naldo Alves, que deve ser des-
falque nos duelos diante de
Salgueiro e Retrô, o técnico
Hélio dos Anjos só conta com
o zagueiro Camutanga como
principal nome para o setor.
As outras alternativas são

Dênis, prata da casa, e Ya-
go Silva, que veio do Corin-
thians. No entanto, ainda não
estão prontos para jogo e têm
contextos diferentes, segundo
Hélio. O primeiro ainda pas-
sa por um período de transi-
ção e aprimoramento técnico,
enquanto o segundo precisa
adquirir ritmo de jogo, uma
vez que não atua há um ano
e meio. Por conta dessa fal-
ta de opções, o treinador teve
que improvisar o volante Ma-
theus Trindade na zaga contra
o Vitória das Tabocas.
“A improvisação foi muito

LOURENÇO GADÊLHA
esportes@jc.com.br
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SOLITÁRIOCamutanga,hoje, éozagueiromais experientee titular absolutodoNáuticoparadisputadoEstadual

boa. O jogador, até nos aspec-
tos defensivo, foi melhor do
que eu imaginava. A propos-
ta que eu tive para ele, primei-
ramente, era a construção de
jogo. Um volante por trás tra-
balhando bem a bola. O Trin-
dade tem essa facilidade,mas
defensivamente ele foi muito
bem no um contra um, teve
a oportunidade no primeiro
tempo de neutralizar jogadas
perigosas do adversário. Eu
nem preciso falar nada, tive
que improvisar, o outro joga-

dor que eu tenho é um garoto
que está em uma fase de tran-
sição, de aprimoramento téc-
nico, que é o Dênis, vejo que
precisa acrescentar algumas
coisas no dia a dia”, afirmou.
“Adireção temconhecimen-

to disso e precisamosmesmo,
não é brincadeira não, porque
umcampeonato como esse es-
tá afunilando. Vocês acham
que o Sport, Santa Cruz e Re-
trô ainda não vão crescer? O
Salgueiro, nosso próximo ad-
versário, também vai crescer,

então eu tenho que estar liga-
do o tempo todo”, explicou o
treinador.
Diante deste cenário, o Náu-

tico busca um zagueiro com ur-
gência. E não apenas umdefen-
sor para agregar quantidade,
mas que já chegue para jogar.
Enquanto o atleta não chega, o
Timbu reinicia os trabalhoshoje
paraopróximocompromissodo
Estadual, no dia 7 de abril, data
de aniversário do clube, diante
do Salgueiro, no estádio Corné-
liodeBarros, às 20h.

Rápidas

Nomeiodeumagrandepolêmicapor não ter validadoumgol de
CristianoRonaldopor Portugal noempatepor 2x2 comaSérvia,
no sábado, pelas Eliminatórias Europeias para aCopadoMundo
de2022, o árbitro holandêsDannyMakkelie confirmouquepediu
desculpaspelo erro, informouo jornal portuguêsABola. “Tudooque
possodizer é quepedi desculpa ao treinador, Sr. FernandoSantos,
e à equipeportuguesapelo queaconteceu”, disseoárbitro de38
anos. “Enquanto equipedearbitragem, sempre trabalhamosmuito
para tomar asdecisões certas equandoaparecemosdesta forma
na imprensa, nãoficamosnada satisfeitos”, acrescentou, ao fazer
referência às críticas recebidas especialmentena imprensa.

ÁrbitropededesculpasaPortugal

Assim como todos os clubes do Brasil e do mundo, o
Corinthians também sofre com suas dívidas financeiras. O
time do Parque São Jorge divulgou o balanço financeiro de
2020 e os números impressionam: a dívida está na casa dos
R$ 957 milhões, ainda sem colocar no cálculo os gastos com
a construção de seu estádio em Itaquera. Os números foram
analisados pela empresa de consultoria RSM. Comparando
com a divulgação de setembro de 2020, os números eram
de: ativo circulante de cerca de R$ 296 milhões, com um
total de endividamento em torno dos R$ 824 milhões.

TimãotemdívidadequaseR$1bilhão

Lateral-direito
Klebinho, de
22 anos e do
Flamengo, deve
ser anunciado
nos próximos dias
também

DosR$580milhõesdedívidaqueonovopresidentedoSãoPaulo,
JúlioCasares, assumiuquando tomoupossenocomandodoclube
em janeiro, omaior emais urgenteproblemaestá nopagamentode
R$ 10milhõesparaDanielAlves.A situaçãodo jogador éogrande
desafioqueadiretoria precisa superar nestemomento.Comcontrato
até ofimde2022, a diretoria estuda fórmulas para sanar oproblema.
Renovar e estender o contratodoatleta e aindausar umaparte da
vendadoatacanteBrenner (negociado comoFCCincinnati, dos
EUA)estãonamesada cúpula paraumaanálisemais detalhada.

AdordecabeçachamadaDanielAlves
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Esportes

Segurança precisa
entrar em campo

ALERTAPancadasna cabeçados jogadores nofimdesemana reaquecemdebate sobre tema

Dois jogos da 4ª rodada do
Campeonato Pernambu-
cano,realizadosnoúltimo

finaldesemana,forammarcados
porlancesperigososenvolvendo
choques de cabeça entre joga-
dores. Em Náutico x Vitória das
Tabocas e Sport x Central, atle-
tasprecisaramser removidosdo
campoparaohospitaleumdeles
sofreu até uma fratura no rosto.
Os episódios reaquecemodeba-
teemtornodoprotocolodofute-
bol para choquesdesse tipo e as
consequências que podem cau-
sar aos jogadores.
Segundo oneurologista Igor

Bruscky, o protocolo do fute-
bol para esse tipo de choque
precisa ser aperfeiçoado. “O
tempo de três minutos não é
suficiente para o médico da
equipe avaliar se o jogador so-
freu ou não uma concussão.
No futebol americano já é exi-
gido uma avaliação com neu-
rologista independente, antes
do jogador voltar a campo”,
explicou.
Noúltimo sábado, oNáutico

recebeu oVitória das Tabocas,
no estádio dos Aflitos, e nos
primeiros segundos do jogo,
Palominha e Geovani, ambos
do time do interior, bateram
fortemente as cabeças depois
de subirem para uma dispu-
ta de bola na lateral com um
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SUSTO Goleiro do Sport, Carlos Eduardo, se chocou com atleta do Central e sofreu fratura no rosto

jogador do Náutico e caíram
no chão, desacordados. Geo-
vani ainda atuou durante to-
do o primeiro tempo. Palomi-
nha tentou, mas voltou a cair
sozinho e depois disso foi le-
vado para o hospital. Na volta
do intervalo, Geovani passou
mal, vomitou e tambémpreci-
sou de atendimento.
A permanência de Geova-

ni em campo por um tem-
po de jogo inteiro, por exem-
plo, não é recomendado. “É
uma situação preocupante,
pois o não diagnóstico e ma-
nejo adequado da concus-
são pode causar danos neu-

rológicos permanentes com
a repetição dos traumas, é a
encefalopatia traumática crô-
nica, situação em que ocorre
dano neurológico irreversível,
com sintomas como dificul-
dade de memória e dificulda-
denosmovimentos”, explicou
Bruscky.
No domingo, um novo jogo,

umnovo caso. Aos 49minutos
do primeiro tempo da partida
entre Sport x Central, na Ilha
do Retiro, o goleiro rubro-ne-
gro Carlos Eduardo subiu pa-
ra cortar um cruzamento e se
chocou como zagueiro Lucão,
do Central. Depois de ser aten-

dido pelos médicos das duas
equipes, acabou sendo levado
ao hospital, onde foi diagnos-
ticado comuma fratura no os-
so zigomático.
Apesar de ser um esporte de

contato, as únicas proteções
utilizadas pelos jogadores de
futebol são as caneleiras. Re-
correr a mais equipamentos
de proteção no futebol, no en-
tanto, não parece viável. “A
proteção seria com a utiliza-
ção de capacete a exemplo do
queocorreno futebol america-
no. No futebol a utilização de
capacete inviabilizaria várias
jogadas”, analisou.

CAROLINA FONSÊCA E
LUCAS HOLANDA
esportes@jc.com.br

Blog do
Torcedor
MARCOSLEANDRO
mleandro@jc.com.br
Twitter:@mleandrocunha
Telefone: (81) 3413.6439

Apesar do caráter bem mais decisivo do que o primeiro
encontro entre ambos, há praticamente 15 dias, pelo
Campeonato Pernambucano, o confronto entre Santa
Cruz e Sport de amanhã pela Copa do Nordeste promete
ter um nível melhor. Aliás, o Clássico das Multidões terá
a transmissão da TV Jornal. Isso porque os técnicos João
Brigatti e Jair Ventura vão contar com mais reforços
do que na partida realizada pelo Estadual no dia 14
deste mês. Do lado tricolor, o volante Karl e o atacante
Madson. O zagueiro Junior Sergipano, cria da base coral
e que agarrou a chance que teve contra o Fortaleza,
deixa a zaga mais rápida. A volta por cima de Pipico, que
sempre costuma ir bem contra o rival, é mais um ponto
positivo. No Sport, o número de reforços é ainda maior.
Toró, Tréllez, Neilton, além de Thiago Neves, que não
jogou o primeiro clássico da temporada. Com elencos
mais encorpados e pelo caráter decisivo do jogo, espera-
se também mais emoção do que aquele insosso 1x1. Com
o vitorioso ainda com esperança de classificação. Já
com o perdedor praticamente sendo eliminado de forma
muito precoce.

Clássico melhor

Hélio
reforça sua
motivação

AformacomoHélio dosAnjos
reclamoudos acréscimosdoárbitro no
jogo contra oVitória reforça comoele
estámotivado. Timbu já vencia por4x1.

Mais um
A lista vai aumentar.O

técnico JoãoBrigatti contará em
breve tambémcomo lateral-
direitoKlebinho. E o jogador
que vemdoFlamengodeve
ter logoumachance, umavez
queAugustoPotiguar não vem
bem.

Menos um
OzagueiroDannyMorais vai

fazer umapronunciamentohoje
e tudo indicaqueele anunciará
a suaaposentadoria.Menos
umdo timedoanopassado. Já
saíramDidira, Paulinho,André,
MayconCleyton, Toty, Tinga e
Victor Rangel.

Blog na...
Commuito prazer, a gente

anuncia mais um “filho” do
Blog do Torcedor. Além da
coluna e da clássica versão
web, vem aí o Blog do
Torcedor no Ar. Programa na
Rádio Jornal Digital ao vivo,
de segunda a sexta.

...versão rádio
Estarei nessa com

Marcelo Cavalcante,
a equipe do Blog do
Torcedor e do JC, além das
feras do Escrete de Ouro
da Rádio Jornal. Estreia na
próxima segunda-feira, 5
de abril, às 21h.

Com a contratação do volante Derley, o Santa Cruz chega
a 11 contratações neste início de temporada. Um time inteiro,
por mais que tenha mais de um atleta em determinada
posição. Chegaram ao clube os goleiros Martín Rodríguez
e Filipe Silva, o lateral-esquerdo Alan Cardoso, os volantes
Karl e Elicarlos, os meias Marcos Vinícius e Pericles, além
dos atacantes Madson, Quiñonez e Maxwell. Alguns sequer
estrearam.

Um time inteiro
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TudobemqueoSport precisavamuitoda vitória contra oCentral,
mas a efusiva comemoraçãode JonasToróno segundogol domingo
na Ilha temmais umaexplicação. PernambucanodeBelémdoSão
Francisco, ele dissequeopai, grande responsável por introduzir o
futebol na sua vida, é rubro-negro.

Família
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TESTESEntreasdeterminações, estãoproibidososgritosde incentivo

Rápidas

O atacante argentino Sergio
Agüero e o Manchester
City optaram pelo fim da
longa e vitoriosa relação.
O goleador não terá seu
contrato renovado ao fim
da temporada, segundo
informações oficiais do
próprio clube inglês. O atual
vínculo está perto do fim e
o goleador estará disponível
no mercado para assinar com
qualquer time, de graça.

Agüeronãoficano
ManchesterCity

O técnico do Ceará, Guto
Ferreira, afirmou que
o clube dispõe de um
“protocolo de prevenção”
à covid-19 e indicou, sem
muitos detalhes, que os
jogadores, comissão técnica
e funcionários podem usar,
se quiserem, “medicação
preventiva”, que, porém, não
tem eficácia comprovada
pela ciência para o
tratamento da doença.

Ceará tem
protocolopróprio

Eventos-testes com protocolo
OLIMPÍADAS

Aorganização dos Jo-
gos Olímpicos de Tó-
quio-2020 apresentou,

ontem, as medidas sanitárias
que permitirão iniciar, no pró-
ximo fim de semana, os pri-
meiros eventos-teste desde o
adiamento da Olimpíada pa-
ra 2021, devido à pandemia
da covid-19.
Os Jogos acontecerão de 23

de julho a 9 de agosto. O úl-
timo “evento-teste”, um en-
saio geral do que serão as
competições olímpicas, foi
realizado de 6 a 8 de março
de 2020, antes que a situação
sanitária se deteriorasse com
a expansão do coronavírus.
Até o início dos Jogos serão
18 competições no progra-

Agência Estado
esportes@jc.com.br

ma, começando com o rúgbi
em cadeira de rodas, sábado
e domingo.
Para garantir o prossegui-

mento normal da competição,
vai-se tentar “limitar os conta-
tos, saudações com as mãos e

manter a distância de umme-
tro, se (um afastamento de)
dois metros não for possível”,
afirmou Hidemasa Nakamu-
ra, um dos responsáveis pela
organização. Gritos de apoio
serão proibidos, e as áreas co-

muns serão ventiladas duran-
te o evento a cada meia hora.
O comitê organizador de Tó-

quio-2020 ficará encarregado
de 14 “eventos-testes” e os ou-
tros quatro serão de responsa-
bilidade de federações inter-
nacionais.
Programadas para 9 de

maio no Estádio Nacional da
capital japonesa, as provas de
atletismo serão as únicas, en-
tre as organizadas pelo comitê
Tóquio-2020, a receber atletas
estrangeiros e espectadores
nas arquibancadas.
Em 20 de março, a organi-

zação dos Jogos decidiu que
não haverá espectadores es-
trangeiros no evento olímpico.
Sem dúvida alguma, trata-se
de medida inédita na história
da competição esportivamais
importante do planeta.
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Cultura

OupgradedeDany
Mylernobrega local

CARREIRA SOLO Ex-Lolyta e Cavaleiros do Forró gravou várias inéditas nesta nova fase

Upgrade. Ao pé da letra,
o termo em inglês sig-
nifica atualizar; vemdo

mundo da computação para
indicar a renovação para uma
versão mais recente. Nomun-
do da música pernambucana
tornou-se onomedonovopro-
jeto ao vivo da cantora Dany
Myler. Aos 32 anos de idade e
18 de carreira, a artista reve-
lada nos vocais da banda de
brega Lolyta agora aposta em
sua carreira solo e atualiza o
público sobre seus novos pas-
sos musicais.
“Sempre quis ser artista,

nunca me imaginei fazendo
outra coisa! Meus pais lem-
bram que, desde os quatro
anos, eu já cantarolava asmú-
sicas das novelas. Não podia
ver uma roda de violão que já
queria cantar”, recorda Dany
em entrevista exclusiva ao JC.
Ao ganhar reconhecimen-

to como vocalista da Lolyta —
onde emplacou o hit Thynara
— também ganhou um títu-
lo que diz muito de sua per-
sonalidade musical até hoje:
a Beyoncé do Brega. Segun-
do a cantora, as semelhanças
com a diva pop norte-ameri-
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MÚSICA Dany Myler gravou 28 faixas no novo trabalho, Upgrade

cana vão além da mesma al-
tura, simpatia, tipo físico e a
voz forte e marcante dentro e
fora dos palcos.
“Beyoncé é necessária! Ne-

cessária artisticamente. É uma
artista que sempre está à fren-
te do que julgamos ser o limi-
te. Ela nos inspira a não de-
sistirmos dos nossos sonhos,
mas, principalmente, a lutar-
mos e darmos o nossomelhor
para conseguirmos alcançá-

-los. É sobre propósito e su-
peração! É necessária como
mulher por emanar uma for-
ça que nos empodera”, reflete.
Após a Banda Lolyta, Dany

Myler levou sua voz e talento
para a Cavaleiros do Forró, na
formação que revelou o sau-
doso Gabriel Diniz. E, mais
recentemente, ganhou desta-
que ao fazer parte dos proje-
tosAmigas doBrega,Amigas e
As Comandantes, quemarcou

ROBSON GOMES
rgomes@jc.com.br

Ascaracterísticas
deumcampeão

BBB21

OBig Brother Brasil é um
reality show de com-
portamento. Apesar das

inúmeras especulações sobre
os possíveis ganhadores, a ca-
da edição fica mais claro o
perfil de quem leva o prêmio.
Para o consultor de relaciona-
mentos Rafael Lopes, do ca-
nal Nerd Sedutor, as quali-
dades do vencedor vão muito
além de ser amigo ou de ser
simpático.
“Trata-sedeserverdadeiro,de

não ir contra seus valores e ter
inteligência emocional”, afirma
o especialista que dá mentorias
paramilharesdepessoas.“Apar-
ticipante Camilla de Lucas, por
exemplo, é coerente nas suas
atitudes e por isso está cada vez
maisquerida.A Juliette também
éapontada comopotencial ven-
cedora, mas se ampliarmos um
pouco a visão, algumas atitudes
da sister poderiam ser reprova-
dasnoambientedetrabalho,por
exemplo”, analisa.
O especialista listou alguns

pontos que são valiosos na es-
colha do vencedor, como ahu-
mildade. “Jamais cometa o er-
ro de destratar alguém. Pela
questão do respeito ao outro e
por prejudicar sua imagem so-
cial ao agir com falta de respei-
to eprepotência. Sejahumilde,
reconheça seus erros e peça
desculpas. O humilde sempre
é bem visto pela sociedade.
Qualquerqueseja seuerro, sai-

ba pedir desculpas honestas.”
Rafael Lopes tambémdestaca

a questão do bom humor. “Nin-
guémgosta daquela pessoa que
sempre acha que as coisas nun-
cavãodarcertoouqueachaque
nãotemsortenavida.Ficarsela-
mentando, resmungando e pra-
guejandosóvaidiminuirseuva-
lor social. Seja alegre, otimista,
ria e façaosoutros rirem.”

Forte também a questão da
personalidade. “Respeite sua
vontadeprópriaetenhaopinião
formada sobre as coisas; não
mude-asdeacordocomasitua-
ção. Se houver debate, pense
bem e busque argumentar pa-
ra justificar seu ponto de vista.
Não seja emocionado demais,
tente sempre agir com a razão
e a lógica. Já vi muitas pessoas
brigando por motivos torpes,
tendo desgaste desnecessário
e perdendo oportunidades de
futuro. Uma pessoa inteligen-
te escolhe bem as batalhas que
quer lutar, e sabemedir as con-
sequências de suas ações.”

Da Redação

seu retorno aobrega, ritmoge-
nuinamente pernambucano.
“Me sinto capaz e ainda

mais forte, afinal, atravessa-
mos muitas mudanças e em
todas elas consegui extrair o
melhor de mim. Foi uma ex-
periência incrível ter feito par-
te desses trabalhos e ter con-
tribuído não só com a minha
voz, mas em nível de produ-
ção também”, ressalta.
Agora em Upgrade, grava-

do de forma independente, o
novo trabalho de Dany traz 28
faixas ao vivo, explorando vá-
rias vertentesmusicais da sua
carreira, alémde apostar tam-
bémnopiseiro, o ritmodomo-
mento. O disco, disponível na
plataforma Sua Música, ain-
da traz duas canções inéditas:
Fim da História e Declaração
de Amor.
Mais que conhecer uma no-

va artistaDanyMyler nesse ál-
bum, este upgrade na carreira
também diz muito da sonha-
doraDayanyDanyelly. “São 18
anos de música e posso dizer
que sou muito orgulhosa da
minha trajetória até aqui, do
tanto que amadureci. Já provei
da famaedo fracasso,masho-
je posso afirmar que sou, sim,
umamulher bem-sucedida na
vida”, finaliza a cantora.

Especialista
elenca requisitos
para vencer o
reality show
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Social1
MIRELLAMARTINS
mirella@ne10.com.br
www.social1.com.br
Twitter e Instagram:@blogsocial1
Telefone: (81) 3413-6418

ASSISTENTE:
RomeroRafael
rrafael@jc.com.br

I Will Survive 2 Crise 2

Namente 2 Mala do sonho

Ajuda 1 Ajuda 2 Ajuda 3

I Will Survive 1 Crise 1

Namente 1 A pagar

Aniversariantes

Reinvenção

A primeira

Ocorreuquea cantorade IWill Survive
já havia recebido cachêde52mil dólares,
quenão foi devolvido.A família também
jáhavia gastadonaproduçãopara a vinda
dela eo show, conformeas exigências da
estrela.AbandaDoubleYou foi a atração.

Continua: “Háumdéficit de liderança
por quemdeveria capitanear e coordenar
o enfrentamentoda crise,mobilizandoa
sociedade, dialogando, fazendoumaação
solidária comosgovernadores, e nãouma
açãoconcorrente”.

O grupo também exerce a gestão,
com forte aposta em ações de
relacionamento e atendimento ao
cliente. Inaugurado em 2007, omall se
consolidou tão rápido nomercado que,
dois anos depois, já teve expansão.

Mari Perylo usou a criatividade
para não deixar passar os aniversários
infantis em branco. Criou uma
malinha para festa caseira. Você
recebe o material para armar. Tudo
temático, lindo e bem prático.

Segundo o especialista em direito
do entretenimento José Estevam, o
setor precisa de ajuda. “Os problemas
golpeiam todos os envolvidos:
artistas, empresários e prestadores de
serviços”, alerta.

“O entretenimento precisa ter
uma atenção maior das autoridades.
É importante ações efetivas e
personalizadas para este nicho de
fomento financeiro e artístico”,
analisa o especialista.

O advogado acredita que as
estratégias de combate ao contágio
devem buscar um equilíbrio para
evitar que a classe artística como um
todo seja impedida de produzir renda
por mais outro longo período.

Gloria Gaynor foi condenada pela
Justiça de PE a pagar quase R$ 364mil
por danosmorais emateriais a uma
família do Recife que a contratou, em
2014, para se apresentar numa festa de
casamento. A artista, porém, cancelou.

O ex-senador ArmandoMonteiro
(PSDB) não poupa Bolsonaro ao dizer
que o problemamaior da pandemia é o
presidente da República. “O problema
maior está no presidente, que além de
tudo é negacionista”, inicia.

O Salvador Shopping levou o
prêmio Top Of Mind na capital
baiana. Foi citado por 40,6%
dos entrevistados, sendo a
marca mais lembrada no setor. O
empreendimento é do Grupo JCPM.

O contador Daniel Laynus se
desdobrando para dar conta de todos
os impostos de renda — PJ e PF —
nesta época do ano. Ele se tornou
especialista para confeccionar de
forma personalizada.

Antônio Edílio Magalhães Teixeira,
Alex Caetano, Viviana Maciel, Tânia
Piauhylino, Roseana Espíndola,
Cristiana Melo, Alexandre Almeida,
Marina Brennand e Pedro Braz.

Com os eventos e as festas
suspensas por conta da pandemia,
o chef Elsinho Simões teve que
reinventar o seu bufê. Criou menu
para delivery de alguns pratos bem
marcantes com a sua assinatura.

Eliana Lapenda foi eleita a primeira
corregedora-geral da história do
Ministério Público de Contas de PE.
Devido ao crescimento, os procuradores
entenderampela necessidade de
criação da Corregedoria.

Mercado artístico:
sofrimento e futuro
Omercadoartístico éumdosquemais

sofre comapandemia do coronavírus.
“Uma fase que jamais pensei empassar.
Fomos os primeiros a parar e seremos os
últimos a voltar. Completamos umano
totalmente parados. Cada artista sofre

de acordo como seu tamanho.Apalavra
aglomeração faz parte domeio que vivo
e que émeu sustento.NoBrasil, o calor
humanoé infinitamentemaior doque em
qualquer outro País”, justifica o cantor
Latino, isolado na sua casa noRio.Na

Alemanha, segundo o cantor, os shows
nos drive-ins são sucesso. “Nos Estados
Unidos, já teve apresentação para quem
apresentasse a carteirinha de vacinação.
Emsetembro, na Europa, eventos vão
acontecer e estão esgotados.”

Rápidas
Programadecomunicação interna

deSuape, o Se LiganoCompliance, que
abordaboaspráticas degovernança,
sedestacouno ÍndicedeAdequação
aoSistemadeControle Internodas
EmpresasPúblicas Estaduais e foi
disponibilizadono site daControladoria-
Geral doEstado.Alcançouo 1º lugar.

Dica importanteparaaproveitara
Páscoasemarrependimento:escolha
ovodechocolatecomteordecacau
acimade70%,orientaanutricionista
RafaelaAndrade.Alémdemenos
açúcar,ocacautemumagrande
quantidadedeantioxidantequetraz
diversosbenefíciosaocorpo.

AValedoAve lançouo seu chatbot.A
atendente virtual foi batizadadeEva,Ave
ao contrário. É uma ferramenta criada
para tirar todas asdúvidasde clientes e
corretoresde formavirtual, ágil e fácil.

Amanhã, às 20h, o vice-presidente
da Sociedade de Pediatria de PE,
Eduardo Jorge Fonseca, participa de
live promovida pelo Cremepe. Vai
falar sobre imunização.

Aapresentadora e ativista LuisaMell
vai lançar umasérie de livros infantis.O
primeiro éSeosBichos Falassem:Austrália.
Emabril pelaGlobinho.

DelmiroCamposéonovo
coordenador institucionaldaAcademia
BrasileiradeDireitoEleitoralePolítico,
quecongregaexpoentesservidoresda
JustiçaEleitoralbrasileira.

Amastologista Luciana Limongi, do
RHP, faz palestra noWebinarRegional
Nordeste sobreCâncer deMamaRE+,
hoje, às 19h30. Serãodiscutidas formas
de tratamentopara adoença.

ENSAIOREMOTOAdriana Ferreira da Costa abriu as portas de sua casa para nos receber
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SAÚDE André Longo, Paulo Câmara e André Melo, da Hapvida, na entrega dos leitos
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ESPECIALISTA EM IR Daniel Laynus com agenda lotada para tirar dúvidas e ajudar
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PRIMEIRACORREGEDORAAprocuradoradoMPCOElianaLapenda foi eleitapara o cargo
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INOVANDO NA PANDEMIA O chef Elsinho Simões criou menu para delivery
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Horóscopo JC
O bom aspecto entre Vênus emÁries e Saturno emAquário indica estarmos em um dia favorável para realizar alguma construção positiva e gratifi-
cante, com base em valores sólidos. Os deveres e os prazeres caminham demãos dadas. Nem sempre é possível construir com tanto gosto e com tal
espírito de cooperação, como hoje é possível.

ÁRIES 21/3 a 20/4
ELEMENTO: Fogo
REGENTE: Marte
Você firma e sedimenta as
amizades, assim como dá
contornos sólidos para seus
projetos futuros. Há uma grande
segurança em se vincular a um
projeto importante.

TOURO 21/4 a 20/5
ELEMENTO: Terra
REGENTE: Vênus
Não se constranja por fazer
trabalhos que, de imediato são
custosos; adiante irão reverter
em benefício profissional. É
tempo de algum sacrifício em
nome de algo legal.

GÊMEOS 21/5 a 20/6
ELEMENTO: Ar
REGENTE: Mercúrio
Concentre-se nos sonhos
ideais que vem acalentando e
na demarcação das grandes
linhas que os torne realidade.
O planejamento é a chave das
boas ações, por agora.

CÂNCER 21/6 a 22/7
ELEMENTO: Água
REGENTE: Lua
Vênus beneficiando Saturno
indica você receber apoio
capital para a carreira
profissional. Coloque sua boa
vontade a serviço de realmente
aproveitar esse apoio benfazejo.

LEÃO 23/7 a 22/8
ELEMENTO: Fogo
REGENTE: Sol
Trabalhe junto com as
outras pessoas. A verdadeira
contribuição para delinear um
futuro melhor é ser capaz de
receber a cooperação daqueles
que estão com você.

VIRGEM 23/8 a 22/9
ELEMENTO: Terra
REGENTE: Mercúrio
Momento para construir um
bom negócio e ser produtivo.
Um dia positivo para o
trabalho, inclusive contando
com melhores recursos e a
cooperação de pessoas.

LIBRA 23/9 a 22/10
ELEMENTO: Ar
REGENTE: Vênus
Vênus em aspecto amistoso
com Saturno é indício de
grandemomento na vida
amorosa. O clima é de romance,
envolvimento e boa receptividade
de ambas as partes.

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
ELEMENTO: Água
REGENTE: Plutão
A amorosa Vênus em aspecto
amistoso com Saturno é indício
de boas condições materiais.
Você realiza boas condições de
saúde e de conforto físico, em
especial no lar.

SAGITÁRIO 22/11 a 21/12
ELEMENTO: Fogo
REGENTE: Júpiter
A estabilidade no convívio
amoroso é hoje a felicidade
de vocês. Experimente como
os sentimentos ficam mais à
vontade quando há estabilidade,
fidelidade e confiança mútua.

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01
ELEMENTO: Terra
REGENTE: Saturno
Momento para investir em sua
casa, tornando-a mais sólida,
mais bela e capaz de acomodar
melhor as pessoas. Também em
relação à família, há coisas boas
a construir.

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
ELEMENTO: Ar
REGENTE: Urano
Bom momento para viagens
a trabalho ou passeio. Você
alcança uma boa condição para
organizar sua rotina. Momento
de boa solidez e confiança nas
relações humanas.

PEIXES 20/2 a 20/3
ELEMENTO: Água
REGENTE: Netuno
A solução de antigos problemas
irá ocorrer hoje, pelo menos
em grande parte. Ainda é um
momento para cuidar do que
é dos outros, e não apenas de
suas coisas.

Quadrinhos JC

Cruzadas JC

Jogo dos erros JC

Níquel Náusea - FernandoGonzales

Chiclete comBanana -Angeli

Baby Blues -Kirman&Scott

Hagar -Chris Browne

Respostas:1.capacete;2.flor;3.sol;4.nuvem;5.tanque;6.motor;7.galho;8.braço.

Entretenimento
Rápidas

Falecido há dez anos, o cantor, compositor, pintor, escritor e poeta
pernambucano Lula Côrtes, um dos nomes fortes do udigrudi, movimento
contracultural recifense da década de 1970, continua influenciando gerações.
Em comemoração ao seu legado, a Rede Lula Córtex, em parceria com a
editora Castanha Mecânica, lança o livro-jogo Caminho da Montanha do Sol,
disponível online gratuitamente.
Aação conta com incentivoda LeiAldir BlancPernambucoeestá acessível pelo
linkwww.lulacortes.itch.io/cms.Oprojeto contémosescritos presentes noencarte
original do clássico vinilPaêbirú. Para ler todo o material, é necessário chegar
ao fim do jogo. Em breve, também estará disponível para smartphones.
A programação visual é de Flávio Lima, sob coordenação artística de Nemo
Côrtes e coordenação editorial de Fred Caju. A produção e a comunicação
são assinadas por Bruna Mascaro.

Livro-jogo celebra o legado de Lula Côrtes

Lagoa de Itaenga, na região daMata
Norte, recebe amanhã a 1ª edição
do Festival Cultural Caboclo, evento
com foco na valorização e promoção
do coco de roda. A programação
inclui dança, música, debate e
apresentações artísticas, com
transmissão gratuita através do canal
do festival no YouTube. A festividade
foi idealizada por Bio Caboclo, violeiro,
mestre demaracatu rural e de coco de
roda, e terá artistas locais e regionais.
Também será disponibilizada uma
oficina, em vídeo pré-gravado, com o
Grupo Cultural Caboclo.

Festival valoriza e
promoveococoderoda

O festival de artes cênicas Reside
Lab encerra sua primeira edição
online, amanhã, às 19h, com a
exibição do resultado da residência
feita pelo artista britânico Paul
Davies, do Volcano Theatre. O
trabalho, intitulado Qual Caminho
para os Jardins, é uma junção dos
processos do artista e da produção
individual de participantes
do workshop ministrado por
ele, virtualmente, no evento
pernambucano. A obra pode ser
vista gratuitamente no canal do
Reside no YouTube.

Reside Lab encerra
primeira ediçãoonline
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k SBT/TV JORNAL
(21h) Chiquititas
Matilde pede para Carmen ir até o orfanato.
Carmen e Matilde estão na escada, paradas,
e o chão se abre. Elas caem num misterioso
túnel que leva para um porão escondido. Vir-
gínia entra no orfanato perdida para fugir do
casamento e do noivo. Do lado de fora, os
meninos se deparam com o noivo, Danilo, e
decidem ajudá-lo.

k RECORD TV
(21h) Gênesis
No Egito, as esposas do farão, Khen e Aat,
participam do julgamento do pai de Agar. Na
casa de Terá, todos se desesperam com o
incêndio. Durante o julgamento de Kanope,
Agar surpreende a todos. Os homens de Yafeu
invadem a casa de Terá. Amat desmaia. Milca
sente as dores do parto. Abrão tenta acordar
Amat. Aat e Khen opinam sobre o destino de
Agar. Amat dá o último adeus a sua família.
Milca dá à luz ummenino. Todos se despedem
de Amat. Aat e Khen escolhem a nova função
de Agar no palácio. Terá avisa que deixará a
cidade de Ur. Agar é obrigada a assistir a con-
denação de seu pai.

k REDE GLOBO
(17h55) Malhação
Cobra (foto) se irrita com Nat, e Luiz o alerta
para ficar longe da moça. Heideguer fala para
Duca ficar atento à suposta namorada de

Alan. João filma o videobook de Bianca. Hei-
deguer manda Cobra descobrir a identidade
da suposta namorada de Alan. Duca marca
um encontro com Nat. Pedro sugere a Bianca
que pague a segunda parcela do acordo, se
ele conseguir que Karina o abrace. Pedro bei-
ja Karina, mas acaba machucado. Marcelo vê
Delma conversando com Roberta. Duca pede
para fechar a banca de Dalva, e ela desconfia.
Heideguer comenta com Lobão que uma su-
posta namorada de Alan está atrás de Duca e
Dalva. Nat chega para o encontro com Duca, e
Cobra a intercepta.
(18h25) A Vida da Gente
Maria obriga Matias a prometer que continua-
ra trabalhando na casa de Jonas ate se formar.

Jonas reclama quando Cris pensa em escolher
um candidato a doador para sua inseminação.
Marcos fica angustiado ao saber que Dora
tirou Olivia da natação. Lucio convence Eva a
aceitar que Ana receba a visita de parentes e
amigos. Marcos tenta falar com Dora na en-
trada do colégio das meninas. Manuela visita
Ana e deixa com a enfermeira um CD com sua
voz falando para a irmã. Na clinica de fertiliza-
ção, Jonas fica irritado e diz que não concorda-
rá com a inseminação.
(19h40) Salve-se Quem Puder
Luna cria um novo perfil para se comunicar
com Juan nas redes sociais. Graziela re-
preende Petra por tentar se promover com o
desaparecimento de Alexia. Zezinho admira
Alexia/Josimara, e os dois se beijam. Alexia/
Josimara chama Zezinho de Renzo e deixa
Ermelinda desconfiada. Ivo comunica a Luna,
Alexia e Kyra que, para manter suas famílias
vivas, foi necessário confirmar a morte das
três para despistar os bandidos. Luna/Fiona,
Kyra/Cleyde e Alexia/Josimara se unem para
enfrentar a dificuldade da situação.
(21h40) Amor deMãe
No cativeiro, Thelma ameaça Lurdes. Vitória
desconfia dos hematomas no braço de Edi-
lene. Sandro afirma a Farula que descobrirá
quem atentou contra Lurdes. Penha garante
a Leila que Belizário pagará por tudo o que
fez. Thelma conforta Camila. Érica teme que
Álvaro faça algo contra Davi. Álvaro descobre
o plano de Thelma contra Lurdes. Raul descon-
fia do comportamento de Sandro. Lídia suge-
re que Magno tenha um filho com Leila para
salvar Brenda, e se propõe a cuidar da criança.
Davi é preso, e Érica pede ajuda a Vitória.

Televisão Imagem & Diversão

k SBT / TV JORNAL

(h) TELA DE SUCESSOS / O ÚLTIMO CA-
ÇADOR DE BRUXAS. De Breck Eisner. Com
Vin Diesel, Elijah Wood, Rose Eslie, Michael
Caine. Kaulder, um caçador amaldiçoado com
imortalidade, mantém a paz entre os huma-
nos e as bruxas. Quando seu amigo e atual
biógrafo Dolan é atacado, Kaulder suspeita de
uma conspiração para ressuscitar sua maior
inimiga, a rainha das bruxas. Ao descobrir que
haverá uma convenção delas em Nova York, o
caçador busca ajuda para detê-las.

k TVU / TV BRASIL

(22h30) CINE RETRÔ / UMA CERTA LU-
CRÉCIA. De Fernando de Barros. Com Dercy
Gonçalves, Odete Lara, Aurélio Teixeira, Eugê-
nio Kusnet. Lucrécia é costureira de fantasias
de carnaval que adora histórias de romance e
aventura. Ao se divertir com uma fantasia de
gôndola, ela se imagina Lucrécia Bórgia em
meio à disputa entre seu pai, irmão e marido
pelo trono de Veneza.

k REDE GLOBO

(15h) SESSÃO DA TARDE / A FABULOSA
GILLY HOPKINS. De Stephen Herek. Com Bill
Cobbs, Glenn Close, Julia Stiles, Kathy Bates,
Octavia Spencer, Sophie Nélisse. Gilly Hop-
kins, uma menina de 12 anos, vive indo e vindo
de lares adotivos. Ela conhece Maime Trotter
e armam para encontrar a mãe biológica de
Gilly.
(2h05) CORUJÃO / S.W.A.T. - COMANDO
ESPECIAL. De Clark Johnson. Com Samuel L.

Jackson, Colin Farrell, Michelle Rodriguez, LL
Cool J, Josh Charles, Olivier Martinez. Vete-
rano sargento da S.W.A.T. precisa resgatar o
prestígio da unidade após umamissãomal-su-
cedida e reúne a melhor equipe para capturar
um traficante de drogas.

k HBO 2

(22h) DO FUNDO DO MAR 3. De John Po-
gue. Com Tania Raymonde, Nathaniel Buzo-
lic, Emerson Brooks, Bren Foster. A cientista
Emma Collins enfrenta a violenta prole de um
tubarão geneticamente modificado quando
eles atacam um santuário ecológico.

k TELECINE PREMIUM

(0h05) TRÊS CRISTOS. De Jon Avnet. Com

Richard Gere, Peter Dinklage, Bradley Whit-
ford, James Monroe Iglehart, Walton Goggins.
O dr. Alan Stone é um psiquiatra que decide
estudar três casos de esquizofrenia: Joseph,
Clyde e Leon. Enquanto se aproxima do trio e
entende mais da doença, Stone lida com o fato
dos pacientes alegarem ser a reencarnação de
Jesus Cristo. Baseado em uma história real.

k TELECINE PIPOCA

(22h) A CABANA. De Stuart Hazeldine. Com
Sam Worthington, Octavia Spencer, Tim Mc-
Graw.Mack Phillips vive em luto após sua filha
desaparecer. Evidências sugerem que ela foi
violentada e brutalmente assassinada dentro
de uma cabana. Anos após o crime, uma mis-
teriosa carta o convoca para voltar ao suposto
local do crime para um encontro. Lá, ele vai
vivenciar experiências que mudarão sua vida.

Hoje na TV

Resumo das Novelas

Destaques da
programação

TVJornal/SBT2
(81) 3413.6300
04:00– Primeiro Impacto
07:00– Bronca 24 Horas
08:00– Primeiro Impacto
09:00– Vem Pra Cá
10:30– Bom Dia & Cia
10:50– Sabor da Gente
11:20– TV Jornal Meio-Dia
12:00– Por Dentro Com Cardinot
13:50– Turma do Barra
14:45– Papeiro da Cinderela
15:15– Triturando
16:30– Casos de Família
17:30– Triunfo do Amor
18:30– Amores Verdadeiros
19:20– O Povo na TV
19:45– SBT Brasil
20:30– Roda a Roda
21:00– Chiquititas
21:45– Cúmplices de um Resgate
22:15– Programa do Ratinho
23:15– Cine Espetacular
01:00– The Noite
02:00– Operação Mesquita
02:45– Triturando
03:15– SBT Brasil

TVTribuna/Band4
(81) 3412.7300
07:30– Bora Brasil
07:40– Igreja Internacional da Graça de Deus
08:00– Bora Brasil
09:00– The Chef
11:00– Jogo Aberto
12:00– Jogo Aberto Pernambuco
12:30– Ronda Geral
14:00– Sabores
15:00– Melhor da Tarde
16:00– Brasil Urgente
18:50– Jornal da Tribuna
19:20– Jornal da Band
20:25– Floribella
21:10– Igreja da Graça
22:00– Band Notícias
22:45– Pesadelo na Cozinha
00:10– Jornal da Noite

TVClube/Record9
(81) 3412.4401
15:15– Belaventura
16:40– Jornal da Record
16:45– Cidade Alerta
17:40– Jornal da Record
17:45– Cidade Alerta
18:00– Cidade Alerta Pernambuco
19:00– Jornal da Clube
19:50– Jornal da Record
21:00– Genesis
21:45– Topíssima
22:45– Cine Record Especial
00:30– Jornal da Record

TVU/TVBrasil 11
(81) 3423.4000
07:00– Cai no Vestibular
07:30– Conhecendo Museus
08:00– Brasil em Dia – Ao Vivo
08:15– TV Brasil Animada
14:30– Repórter Brasil Tarde – Ao Vivo
15:00– Brasil Visto de Cima
15:30– Faróis do Brasil
16:00– Expedições
16:30– Os Sentidos dos Animais
17:00– Segredos do Crescimento Humano
18:00– Vale de Água e Fogo
19:00– Repórter Brasil – Ao Vivo
19:30– Stadium – Ao Vivo
20:00– Brasil Visto de Cima
20:30– Ciência Alimentar
21:00– A Caminho das Estrelas
21:30– Os Mosqueteiros
22:30– Cine Retrô
00:00– Brasil Visto de Cima

RedeGlobo 13
(81) 4002.2884
04:00– Hora Um
06:00– Bom Dia Pernambuco
08:30– Bom Dia Brasil
09:30– Mais Você
10:45– Encontro Com Fátima Bernardes
12:00– NE1
13:00– Globo Esporte
13:25– Jornal Hoje
15:00– Sessão da Tarde
16:35– Ti Ti Ti
17:15– Laços de Família
17:55– Malhação
18:25– A Vida da Gente
19:10– NE2
19:40– Salve-se Quem Puder
20:30– Jornal Nacional
21:40– Amor de Mãe
22:25– Big Brother Brasil
23:25– Todas as Mulheres do Mundo
23:55– Profissão Repórter
00:35– Jornal da Globo
01:25– Conversa Com Bial
02:05– Corujão

A programação, conteúdo das atrações e seus respectivos horários são responsabilidade dos produtores e exibidores, sujeitos a alterações sem aviso prévio.
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Arivalidade entre irmãos
é um tema recorrente
na dramaturgia, na ar-

te em geral, nas rodas de con-
versa da vida real e até nas
histórias bíblicas.Mas emMu-
lheres de Areia, que entrou no
catálogo dos clássicos da dra-
maturgia do Globoplay desde
ontem, a autora Ivani Ribeiro
— sob direção-geral de Wolf
Maya — trouxe originalida-
de e popularidade ímpares ao
assunto. Afinal, é impossível
não lembrar das gêmeas Ruth
eRaquel,mesmo 28 anos após
a primeira exibição da novela
na TV Globo.
As personagens foram eter-

nizadas por Glória Pires, que
se dividiu na interpretação
das irmãs fisicamente idênti-
cas, mas com personalidades
completamente opostas. O an-
tagonismo entre ingenuidade
e esperteza, bondade e mal-
dade, empatia e egoísmo, es-
crúpulo e ambição desmedi-

Duelo histórico de irmãs
STREAMINGNovela das gêmeas vividas porGlória Pires,Mulheres deAreia estreia noGloboplay
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DOSEDUPLAGlória Piresmarcou época vivendo as irmãs Ruth e Raquel

Da Redação com agência

da – e a influência disso nos
personagens da fictícia Pon-
tal D’Areia, cidade do litoral
fluminense – mantiveram al-
ta a temperatura da obra do
primeiro ao último capítulo.
Com 201 capítulos, a trama

principal deMulheres deAreia
parte da volta da professora

primária Ruth a Pontal, sua
cidade natal, depois de um
tempo dando aulas em uma
fazenda. Ela vaimorar com os
pais, Isaura (Laura Cardoso)
e Floriano (Sebastião Vascon-
celos), e com sua gêmea, Ra-
quel, que se aproveita da se-
melhança física entre as duas

para conquistar o namora-
do de Ruth, o bem-sucedido
empresário Marcos Assunção
(Guilherme Fontes).
Raquel consegue seduzir

Marcos e se casa com ele,
movida exclusivamente pe-
lo dinheiro. O casamento,
no entanto, não impede que
ela continue a se encontrar
às escondidas com omau-ca-
ráter Wanderlei (Paulo Bet-
ti), seu namorado. A história
sofre uma reviravolta quan-
do Raquel sofre um aciden-
te no mar, é dada como mor-
ta, e Ruth assume seu lugar
para ficar ao lado de Mar-
cos. Mas Raquel, que sobre-
viveu, planeja voltar e se vin-
gar da irmã.
Mulheres de Areia traz ou-

tros personagens inesquecí-
veis como Tonho da Lua (Mar-
cos Frota) e, em seu elenco,
nomes como Paulo Goulart,
Raul Cortez, SusanaVieira, Ni-
cette Bruno, Andreia Beltrão,
Eduardo Moscovis e Vivianne
Pasmanter.

Canal 1
FLÁVIORICCO
Colaboração
JOSÉCARLOSNERY

Sabe que não sei

Virar filme

No esporte, a Globo não é
mais a dona da situação

A propósito

Apartir do instante emque aqui foi falado que a TVBrasil vai
exibirOs Imigrantes, um clássico da teledramaturgia brasileira,
leitores procurarama coluna perguntando por que a própria Band,
dona da novela, nunca colocou no ar.
Se será levada ao ar emoutra emissora, entende-se que o

material está emboas condições.

A vida do cantor Cristiano
Araújo, morto em 2015
após acidente de carro em
Goiás, poderá ganhar as telas
de cinema. Felipe Araújo,
irmão de Cristiano, levantou
essa possibilidade durante
participação no último
Domingão.

Depois da Libertadores da
América e Copa doNordeste
no SBT, CampeonatoCarioca
na Record e Fórmula 1 na Band,
verifica-se que o esporte é o
primeiro grande produto a ser
“democratizado” na TV aberta.
Isso semcontar outros tantos

movimentos emcurso, por
exemplo, a Liga dosCampeões
da Europa, comanúncio oficial
prometido paramuito breve.
Tambémse inclua nessa

conta os vários campeonatos
regionais, que apesar de
criticados ainda geram receitas
importantes, tanto para os
clubes envolvidos comopara

Carla Diaz (foto), que
saiu do BBB21, se ofereceu
para o Dança dos Famosos.
Mas, sem chance.
O próximo — e último

do Domingão — só terá
participantes que foram
finalistas em outras
temporadas (1º, 2º e 3º
lugares).

as TVs responsáveis por suas
transmissões.
Por exemplo,mesmo com

muitosmeses de antecedência,
já é grande a expectativa
em torno dos direitos do
Campeonato Paulista a
partir do ano que vem.Ao
contrário de outras ocasiões,
há o indicativo de uma grande
disputa.
Interessante verificar

que,mesmo comalgumas
perdas, a Globo (foto), comas
propriedades que tem, ainda
continuamuito forte no setor.
Só não émais a única dona e

senhora da situação.

Espera

A Bandeirantes prorrogou
as inscrições do próximo
MasterChef até final de abril,
anunciou Helena Rizzo como
nova jurada, mas, ainda não
existe uma previsão para o
início das gravações.
Isso ainda depende do

desenrolar da pandemia.
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